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Разрушения множатся, но строение 
так и не признали аварийным. 

Издается 
с 11 сентября 1931 года

№ 21 (22859) 
22 февраля 2022 года, вторник Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Прошедший год отмечен ростом 
подростковой преступности.

Светлана СБРОДОВА
 
Создать мониторинговые 
группы, которые возьмут 
на себя ответственность 
по урегулированию 
конфликтов, разгорающихся 
между проектировщиками, 
застройщиками и жителями, 
предложили на заседании 
в региональной Палате 
предпринимателей «Атамекен».

В последнее время в областном центре 
все чаще пересекаются интересы сторон, 
когда речь заходит о том, что в том или 
ином дворе начинают возводить много-
квартирный дом либо какой-нибудь объект. 

Жильцы, отстаивая свою территорию, 
проводят стихийные митинги, выдвига-
ют требования свернуть стройку. Порой 
доходит до того, что они перекрывают 
дорогу и препятствуют работе строи-
тельных бригад. 

По словам представителя комитета 
строительства при региональном совете 
Палаты предпринимателей Владимира 
Нефедова, столкновение двух сил зача-
стую плохо заканчивается для бизнес-
менов. И все потому, что они вовремя не 
смогли объяснить населению выгоду от 
строящегося объекта. 

- Другое дело, когда речь идет о хао-
тичной застройке, которая сейчас раз-
вернулась на Юго-Востоке и в Майкуду-
ке, - констатировал он. - Там необходимо 
разбираться и проверять: имеется ли 
полный пакет разрешительных доку-
ментов. Проект детальной планировки 
города разрабатывался же не просто 
так. Есть дворовые площадки, места для 
выгула собак, благоустроенные терри-
тории. А сейчас многие предпринимате-
ли не учитывают это. Они отмеряют 25 
метров от границы дома, просчитывают, 
что новострой «пролазит», и начинают 
возводить на старые коммунальные сети. 
Естественно, что жители ближайших мно-
гоэтажек возмущаются, и их понять мож-
но. Зачастую предприниматель действу-

ет по своему усмотрению, переставая 
согласовывать проектно-сметную до-
кументацию со всеми организациями и 
услугодателями, прикрываясь заключе-
нием экспертизы. А потом, когда объект 
сдан в эксплуатацию, у него начинаются 
проблемы. На эти моменты должны об-
ратить внимание компетентные органы, 
а не вносить еженедельно корректиров-
ки в ПДП. Властям необходимо упоря-
дочить этот вопрос и разрешать строить 
только в новых, развивающихся районах.

В то же время, говорит председатель 
комитета строительства при региональ-
ном совете Палаты предпринимателей 
Толеген Ашимов, немало прецедентов, 
когда у предпринимателя все документы 
в порядке, имеется разрешение ГАСК, а 
ему запрещают строить, потому что так 
решили местные власти под давлением 
населения. 

- Поэтому я считаю, что необходимо 
как можно скорее сформировать мо-
ниторинговые группы, куда бы вошли 

компетентные специалисты, представи-
тели Палаты предпринимателей, мест-
ных исполнительных органов, депута-
ты, юристы, - подчеркнул он. - Тогда на 
строительных площадках станет меньше 
таких конфликтных ситуаций. Но сразу 
отмечу, что если со стороны предприни-
мателя будут нарушения действующего 
законодательства, то никто его интересы 
отстаивать не станет. 

В свою очередь в отделе земельных от-
ношений Караганды пояснили, что точеч-
ная застройка ведется на участках, кото-
рые были приобретены частными лицами 
еще в начале и середине 2000-х годов. 

По словам руководителя Даурена 
Шакенова, раньше предприниматели 
успешно обходили норму закона, по ко-
торой в течение трех лет необходимо 
было освоить участок. Если по каким-то 
причинам у владельца не получалось на-
чать строительство, то кусок земли пере-
продавался. Новый собственник вступал 
в права. Причем переоформление прово-

дилось много раз или менялось целевое 
назначение. Но ни государственные, ни 
надзорные органы не могли препятство-
вать сделке и ставить обременение.

- В настоящее время данную коллизию 
законодатель устранил, - пояснил руко-
водитель отдела земельных отношений 
города. - Сейчас, если земельный уча-
сток приобретен однажды, то срок три 
года, в который необходимо начать ос-
воение, при смене собственника он не 
обновляется. А новые земельные участ-
ки во дворах мы не предоставляем. Что 
касается «горячих» точек в разных ми-
крорайонах областного центра, где раз-
горелись конфликты между жителями 
и застройщиками, то в некоторых стро-
ительство заморозилось. Например на 
улицах Балкантау (бывшая Аманжолова) 
и Таттимбета. У предпринимателя, кото-
рый начал строительство дома в микро-
районе «Орбита», имеется только часть 
документов. В микрорайоне «Восток-2» 
тоже никакие работы не ведутся. 

Реформы 
ради человека

Глава государства Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев в своем 
интервью телеканалу Qazaqstan 
17 февраля рассказал, как можно 
построить новый Казахстан, 
отметив, что многие вопросы, 
о которых говорил он, нашли 
поддержку у большинства народа. 

В беседе c Президентом была дана оцен-
ка произошедшим январским событиям, 
принимаемым мерам по их расследованию 
и недопущению подобного впредь. Свои-
ми ответами на вопросы корреспондента 
Касым-Жомарт Токаев еще раз подтвердил 
то, что он - человек, всей душой пережива-
ющий за судьбу страны и народа. 

Также Глава государства озвучил кон-
структивные инициативы, над которыми 
в настоящее время работает руководство 
страны, планы по реформированию полити-
ческой и экономической системы Казахста-
на. Да, мы ждем реформы, но это должны 
быть реформы не ради реформ, а для чело-
века, для развития нового Казахстана. 

В то же время мы должны понимать, что 
для успешной реализации политических и 
экономических реформ необходима актив-
ная гражданская позиция каждого из нас. 
Как сказал Глава государства в своем интер-
вью словами Николая Некрасова: «Поэтом 
можешь ты не быть, но гражданином быть 
обязан». Желая изменить мир, начинайте с 
себя. Остановитесь на минутку, осмотри-
тесь вокруг... Я имею в виду - глобально ос-
мотритесь и подумайте: «Кто я? Что я сде-
лал для страны?»

Нам необходимо, не занимая выжидатель-
ную позицию, объединиться для того, что-
бы эффективно реализовать предложенную 
Главой государства программу обновления 
страны, потому что результат зависит от 
каждого из нас.

Свой отзыв на интервью хочу закончить 
словами Касым-Жомарта Токаева: «У нас 
только одна Родина. Другой нет и не будет. 
Независимость страны превыше всего. Это 
аксиома, истина. Беречь ее как зеницу ока - 
наш общий долг».

Кудайберген БЕКСУЛТАНОВ, 
секретарь Карагандинского 

городского маслихата

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

 Ведомство услышало, наконец, мно-
гочисленные жалобы казахстанцев, 
страдающих от ныне существующих 
правил оказания консультативно-диа-
гностической помощи, которая сегодня 
в соответствии с Кодексом «О здоровье 
народа и системе здравоохранения» на 
уровне поликлиники осуществляется че-
рез участкового терапевта. Записаться к 
профильным специалистам сейчас мож-
но только после осмотра участковым. 
Именно по его решению и при наличии 
показаний пациент направляется к кар-

диологу, гастроэнтерологу, лор-врачу, 
офтальмологу и другим врачам. Учиты-
вая, что запись к терапевту может быть 
заполнена на две недели вперед, а к уз-
кому специалисту - вообще на месяц, 
многие не могли дождаться очереди и 
вынуждены были обращаться в частные 
клиники. 

 Собственно, это правило и увеличива-
ло автоматически очередь к участковому 
врачу. Потому что многие пациенты за-
писывались к нему только для получения 
направления, а те, кто реально нуждался 

в помощи терапевта, не могли попасть на 
прием. Это не могло не вызывать спра-
ведливых возмущений. Поэтому новым 

приказом Минздрава будет предусмо-
трено оказание консультативно-диагно-
стических услуг без направления врача 
общей практики.

 Попасть к узким специалистам без 
«одобрения» терапевта можно будет в 
определенных случаях. При неотлож-
ных состояниях и травмах, в том числе 
офтальмологических, оториноларинго-
логических и других, для оказания экс-
тренной и плановой стоматологической 
помощи, при заболевании дерматовене-
рологического профиля. Без направле-
ния пациент сможет попасть на прием 
к акушеру-гинекологу и психологу по 
месту прикрепления при подозрении на 
заболевания онкологического и гемато-
логического профиля. Также если боль-
ной находится на диспансерном учете с 
хроническим заболеванием, например у 
эндокринолога с диабетом или у карди-
олога с ишемической болезнью сердца, 
то он имеет право обратиться к своему 
врачу по профилю болезни для дина-
мического наблюдения. Подростки и 
студенты смогут обслуживаться в моло-
дежных центрах здоровья. Кроме того, 
при необходимости повторного приема 
у профильного специалиста также не 
нужно будет получать направление у 
терапевта. В список вошло и оказание 
услуг передвижных медицинских ком-
плексов. 

 В ведомстве отметили, что врач об-
щей практики должен быть широко 
ориентирован в основных медицинских 
специальностях для оказания много-
профильной помощи всей семье неза-
висимо от возраста и вида заболевания. 
Участковый терапевт осуществляет 
прием и посещение на дому, проведе-
ние комплекса профилактических, ле-
чебно-диагностических и реабилита-
ционных мероприятий. Подходы его 
работы направлены с учетом особенно-
стей семьи.

На прием - без очередей
Светлана СВИЧ

 Попасть к узким специалистам в случае экстренной необходимости можно будет, не дожидаясь направления 
от участкового. Министерство здравоохранения в данное время готовится внести соответствующие изменения 
в порядок оказания специализированной медицинской помощи на амбулаторном уровне. Это поможет 
пациентам получать услуги профильных врачей гораздо быстрее. 

БЕЗ НАПРАВЛЕНИЯ 
ПАЦИЕНТ СМОЖЕТ ПОПАСТЬ 
НА ПРИЕМ К АКУШЕРУ-
ГИНЕКОЛОГУ И ПСИХОЛОГУ 
ПО МЕСТУ ПРИКРЕПЛЕНИЯ 
ПРИ ПОДОЗРЕНИИ 
НА ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ОНКОЛОГИЧЕСКОГО И 
ГЕМАТОЛОГИЧЕСКОГО 
ПРОФИЛЯ.

АКТУАЛЬНО

В чем выгода?
Часть строек во дворах жилых домов Караганды заморозили

ЗАЧАСТУЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ДЕЙСТВУЕТ ПО 
СВОЕМУ УСМОТРЕНИЮ, ПЕРЕСТАВАЯ СОГЛАСОВЫВАТЬ 
ПРОЕКТНО-СМЕТНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ СО ВСЕМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ И УСЛУГОДАТЕЛЯМИ, ПРИКРЫВАЯСЬ 
ЗАКЛЮЧЕНИЕМ ЭКСПЕРТИЗЫ.
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Главный 
капитал 
государства

Как человек, неравнодушный 
к своей стране и 
происходящим в ней 
событиям, с большим 
вниманием и интересом 
прослушала интервью Главы 
государства Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева 
телеканалу Qazaqstan. 

Всецело поддерживаю нашего 
Президента, который приложил все 
усилия для восстановления порядка 
в стране и последовательно вносит 
предложения по реформированию 
политической системы и экономики, 
о дальнейших социальных реформах, 
трансформации всего общества, вза-
имоотношениях с ключевыми внеш-
неполитическими партнерами Казах-
стана.

Больше всего меня как руководите-
ля одного из медицинских предприя-
тий города Караганды - поликлиники 
№ 3 - затронули следующие слова 
Касым-Жомарта Токаева: «Нужно 
прямо сказать, стране нужны люди 
с хорошим образованием и опы-
том. Необходимо в целом повышать 
уровень человеческого капитала». 
Действительно, на протяжении ряда 
лет констатируется дефицит специ-
алистов в медицинских учреждени-
ях - это один из острых вопросов не 
только нашего региона, но и страны 
в целом.

Уверена, что акцент Главы государ-
ства на создание эффективной кадро-
вой политики позволит обеспечить 
положительную динамику дефицита 
кадров в медицинской сфере, что обу-
словит улучшение качества оказания 
медицинских услуг, ведь здоровье 
граждан Казахстана - это вопрос, от-
носящийся к стратегическим целям и 
приоритетам нашего государства.

Сания БУРАНКУЛОВА, 
директор КГП 

«Поликлиника № 3 
г. Караганды»

Любой труд
должен
оцениваться
по достоинству

В интервью телеканалу 
Qazaqstan Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
затронул тему кадровой 
политики. Он акцентировал 
внимание на том, что стране 
нужны люди с хорошим 
образованием и опытом. 
Действительно, многое 
зависит от специалистов 
высокой квалификации. 

По его поручению создан Пре-
зидентский молодежный кадровый 
резерв. Те, кто вошел в его состав, 
назначаются на ответственные долж-
ности. Я согласна с тем, что необ-
ходимо открывать дорогу и другим 
людям, и в то же время нам не нужна 
«политическая чистка». Но прежде, 
чем стать государственным служа-
щим, нужно доказать, что человек 
действительно имеет хорошее выс-
шее образование, соответствующую 
квалификацию, является добросо-
вестным и честным. Тогда на него 
можно рассчитывать.

Нашей стране необходимо в целом 
повышать уровень человеческого ка-
питала. Новый Казахстан можно по-
строить только тогда, когда каждый 
гражданин начнет предъявлять к себе 
высокие требования, будет патрио-
том своей страны, не лениться и чест-
но трудиться. И доказывать это надо 
не словами, а конкретными делами. 
Это особо подчеркнул Президент Ре-
спублики Казахстан. Только так мы 
сможем обеспечить себе достойную 
жизнь. 

Улучшить жизнь в стране помо-
гут не слова, а дела. Казахстан ждут 
очередные реформы. И, как говорит 
Глава государства Касым-Жомарт То-
каев, любой труд должен оцениваться 
по достоинству.

«Конечно, мы будем вести диалог 
с гражданским обществом, незави-
симыми экспертами. Ведь мнение 
народа очень важно. Я провозгласил 
принцип «не человек для государ-
ства, а государство для человека». В 
связи с этим Правительству поручено 
подготовить соответствующие пред-
ложения», - сказал он.

Ляззат КОЖАХМЕТОВА, 
член Национального совета 

общественного доверия 
при Президенте РК

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Фархат КИНЖИТАЕВ

Свыше 150 населенных 
пунктов региона взяты 
под особый контроль в 
связи с наступающим 
паводковым периодом, 
сообщил на аппаратном 
совещании руководитель 
областного департамента 
по ЧС Мурат Катпанов.

По его словам, ведется актив-
ная подготовка к грядущей весне, 
создан противопаводковый штаб. 
В список сел Карагандинской 
области, которым потенциально 
угрожает подтопление, вошли 
населенные пункты, располо-
женные в Шетском, Бухаржыра-
уском, Нуринском, Осакаровском 
и Абайском районах. 

- С сегодняшнего дня прово-
дится противопаводковый месяч-
ник, прошу глав районов активно 
поддержать данное мероприя-
тие. Для населения разработаны 

специальные рекомендации по 
действиям при угрозе и возник-
новении ЧС, которые будут даны 
в ходе рейдовых мероприятий. В 

городах и районах будут увеличе-
ны запасы материально-техниче-
ских средств. Заключен договор 
на проведение космомониторин-

га. Конкурс на подрыв льда на 
реках находится на стадии тен-
дерных процедур, - отметил М. 
Катпанов.

Как сообщил начальник ДЧС, 
к настоящему времени из на-
селенных пунктов вывезено 
523 тысячи кубометров снега. 
Эта работа продолжается. До 
середины марта планируется 
проверить состояние водохо-
зяйственных сооружений, во-
допропускных труб на автомо-
бильных и железных дорогах. 
Сотрудники Казгидромета и 
ДЧС проводят замеры уровня 
снега в бассейнах рек.

На 3-4 марта запланированы 
республиканские учения «Көк-
тем-2022», рассказал Мурат Кат-
панов. По информации главы ве-
домства, в готовности находятся 
9 030 сотрудников личного со-
става, около 2 500 единиц техни-
ки для аварийно-спасательных и 
других работ.

- За последнюю неделю вы-
пало немало снега. Осадки еще 
ожидаются. Акимам городов 
и районов необходимо акти-
визировать работу по вывозу 
снега. Управлению природных 
ресурсов и регулирования при-
родопользования - держать на 
особом контроле все водохо-
зяйственные сооружения, - по-
ручил глава региона Женис Ка-
сымбек.

АКТУАЛЬНО

В ожидании большой воды

Первое в текущем году заседание Ко-
миссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав под председательством за-
местителя акима области Абзала Нукенова 
прошло довольно эмоционально. Участ-
никам встречи было трудно безучастно 
слушать доклад начальника управления 
местной полицейской службы Куаныша 
Зарубаева. 

- Подростковая преступность выросла с 
98 до 107 преступлений. Основное их ко-
личество приходится на кражи и грабежи. 
Задержано 116 подростков, 69 из которых 
- это учащиеся колледжей, 33 - школьни-
ки. Наиболее криминогенный возраст, при 
котором подростки склонны к соверше-
нию преступлений, 16-17 лет. Рост престу-
плений допущен в городах Караганде (на 
25,8%), Шахтинске (на 85,7%), Темиртау 
(30,8%), Нуринском районе, Приозерске и 
Улытауском районе, - доложил К. Заруба-
ев.

По итогам прошлого года на территории 
Карагандинской области отмечается рост 
преступлений в отношении несовершен-

нолетних на 5,5% - с 238 до 251. Это кра-
жи, мошенничество, грабежи. Зарегистри-
ровано 10 фактов хулиганства, 18 фактов 
транспортных уголовных правонаруше-
ний.

Начальник управления местной поли-
цейской службы заявил о снижении пре-
ступлений, посягающих на половую не-
прикосновенность несовершеннолетних, 
на 25% (со 172 до 129). Между тем рост 
данного вида преступлений отмечается в  
Караганде - 51 факт (в 2020 г. - 28), в Те-
миртау - с 8 до 12, Сатпаеве - с 11 до 16, 
Балхаше - 2, Каражале - с 1 до 3, Жезказ-
гане - с 1 до 6, Абайском районе - с 4 до 6, 

Осакаровском районе - с 1 до 8 и Шетском 
районе - с 1 до 2.

- Почти треть всех преступлений со-
ставляют половые сношения с лицами, не 
достигшими 16 лет. Часть из них была вы-
явлена полицией в ходе проведения сверок 
с органами здравоохранения. Часто насиль-
никами становятся отцы, сожители матерей, 
отчимы, близкие знакомые семьи, соседи и 
друзья. Люди, которых дети хорошо знали, 
которым доверяли или от которых зависели. 
Из 8 преступлений, которые случились за 
полтора месяца с начала года, 4 совершили 
отчимы, 3 - друзья семьи, 1 - знакомый.

К примеру, 1 января в отдел полиции 
Бухаржырауского района с заявлением об-
ратилась бабушка несовершеннолетней по 
факту ее изнасилования знакомым сестры. 
В ходе расследования выяснилось, что 
потерпевшая находилась без присмотра 
взрослых и распивала алкоголь с другом 
сестры. 

- Нами разработаны и направлены в 
учебные заведения методические реко-
мендации и алгоритм действий сотруд-

ников. Так, в них подробно расписаны 
действия при проверке семей, в которых 
воспитываются несовершеннолетние. 
Цель таких проверок: выявление фактов 
насилия в отношении детей, латентных 
преступлений сексуального характера на 
ранней стадии, а где-то и предотвращение 
их совершения. За прошлый год благода-
ря таким проверкам выявлено 14 латент-
ных преступлений, - отметил Куаныш 
Зарубаев. - В каждом учебном заведении 
есть списки детей из социально незащи-
щенных и неполных семей и воспиты-
ваемых отчимами. По нашим данным, в 
области 1879 семей, где дети воспиты-
ваются неродными отцами. В них живет 
3 837 детей.

Начальник местной полицейской служ-
бы заявил, что стражи порядка создают 
совместные чаты с педагогами и админи-
страцией учебных заведений для опера-
тивного реагирования на нетипичные слу-
чаи или поведение подростков. К работе 
подключают и киберволонтеров, которые 
помогают с блокировкой порнографиче-
ских сайтов. 

- Была принята специальная Дорожная 
карта, в которой четко обозначены риски 
для детей, попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию, обговорена работа специ-
альных групп с обозначением всех вопро-
сов по координации и взаимодействию. 
И выходит, что никакая работа не прово-
дится! - констатировал заместитель акима 
области Абзал Нукенов. - Где секретари 
комиссий, где эти рабочие группы? Какая 
работа ими проделана, что обнаружено и 
какие меры приняты?

Он напомнил, что Комиссия по делам 
несовершеннолетних собирается раз в два 
месяца. Проблемные вопросы обозначены, 
но почему нет результата?

- Мы собираемся, принимаем дорож-
ные карты, но оно никому не нужно, если 
нет результатов. У нас рост подростковой 
преступности, и мы должны знать, отку-
да все это идет, - возмутился А. Нукенов. 
- Однозначно можно сказать об ослабле-
нии работы комиссий на местах. Система 
образования, правоохранительные органы  
и система досуга также ослабили свою ра-
боту. 

В ближайшее время заместителю аки-
му Карагандинской области должен быть 
представлен подробный анализ работы 
районных и городских комиссий по защи-
те прав детей. 

Страна безопасного детства 
Оксана МЯГКИХ

В прошлом году в регионе была принята Дорожная карта защиты прав детей, призванная помочь подросткам, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации. И вот ее первые неутешительные результаты: прошедший год 
отмечен ростом подростковой преступности в Карагандинской области более чем на 9%. 

За последние сутки зареги-
стрировано всего 54 новых 
случая заражения коронави-
русной инфекцией, выздорове-
ли 32 пациента. Таким образом 
в зоне высокого риска по всей 
стране остались только город 
Алматы и Северо-Казахстан-
ская область, в остальных ре-
гионах ситуация стабилизиро-
валась. 

На сегодняшний день в ко-

видных стационарах Караган-
динской области находится 
369 пациентов. В отделениях 
реанимации и интенсивной те-
рапии продолжают проходить 
лечение 29 пациентов, состоя-
ние которых квалифицируется 
как средней степени тяжести. 
В том числе четверо больных 
находятся на аппаратах искус-
ственной вентиляции легких. 

В регионе продолжается 

прививочная кампания против 
КВИ. Первым компонентом 
провакцинировано 659 630 
человек, вторым компонен-
том - 588 481 человек. Также 
активно идет процесс ревак-
цинации населения. Во всех 
центрах вакцинации имеется 
достаточный запас препаратов 
на выбор. 

В департаменте санэпидкон-
троля напомнили, что смяг-
чение карантинных мер про-
водится не ранее семи дней 
после перехода из «желтой» в 
«зеленую» зону. 

Из зоны риска

СТРАЖИ ПОРЯДКА 
СОЗДАЮТ СОВМЕСТНЫЕ 
ЧАТЫ С ПЕДАГОГАМИ 
И АДМИНИСТРАЦИЕЙ 
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ 
ДЛЯ ОПЕРАТИВНОГО 
РЕАГИРОВАНИЯ НА 
НЕТИПИЧНЫЕ СЛУЧАИ ИЛИ 
ПОВЕДЕНИЕ ПОДРОСТКОВ.

Удар по теневой экономике
На публичном обсуждении находится приказ Минфина РК, по 
которому банки будут предоставлять в Комитет госдоходов 
информацию о денежных переводах физических лиц. 

В проекте приказа обозначены критерии, по которым определяются при-
знаки предпринимательской деятельности. 

«Критерием отнесения операций, проводимых на банковских счетах 
физических лиц, к операциям, имеющим признаки получения дохода 
от осуществления предпринимательской деятельности, является полу-
чение 1 (одним) физическим лицом в течение 3 (трех) последователь-
ных календарных месяцев от 100 (ста) и более разных лиц денежных 
средств на текущий банковский счет», - говорится в приложении к дан-
ному приказу. 

Осуществляющие подобные переводы банки второго уровня и организа-
ции будут предоставлять эти данные в КГД по гражданам, которые не яв-
ляются индивидуальными предпринимателями. Далее решение уже будет 
приниматься в Комитете госдоходов. 

Соб. инф.

ҚҰҚЫҚТЫҚ САНА - ҚАУЫМҒА ПАНА

Светлана СВИЧ

 Не успели санэпидемиологи утвердить список 
послаблений в связи с переходом области в «желтую» 
зону на минувшей неделе, как регион, согласно 
матрице оценки эпидемиологической ситуации, уже 
стремительно переместился в «зеленую».
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Для гостей была организована экс-
курсия по учебному заведению, также 
они смогли ознакомиться с книжной 
выставкой, на которой были представ-
лены работы известного ученого. А 
затем проведена научно-практическая 
конференция, посвященная наследию 
Болата Абдикаримова. В ней приняли 
участие брат и вдова академика Орал-
бай и Тазагуль Абдикаримовы, его дру-
зья, коллеги, а также председатель Ко-
митета по защите прав детей МОН РК 
Есенгазы Имангалиев.

Уроженец Нуринского района Кара-
гандинской области, уважаемый чело-
век, писатель, ученый, трудолюбивый 
гражданин и общественный деятель 
Болат Абдикаримович родился 17 фев-
раля 1939 года. Вместе со сверстниками 
окончил среднюю школу, Карагандин-
ский политехнический институт, затем 
начал свою трудовую деятельность в 
государственном агрохозяйстве Ка-
захской ССР. В этой сфере он работал 
начальником управления профессио-
нально-технического образования. В 
последующие годы был заместителем 
министра образования РК, заместите-
лем Председателя Верховного Совета 
РК, председателем Комитета профес-
сионально-технического образования 
Министерства образования РК, заведу-
ющим сектором состава Сената Парла-
мента РК, а с 1997-го был заведующим 
кафедрой Евразийского гуманитарного 
института.

В 1996 году он защитил диссертацию 
на степень доктора педагогических 
наук. В 1997 году Б. Абдикаримов по-
лучил звание профессора Евразийско-

го национального университета имени 
Л.Н. Гумилева. В 2001 году Высшая ат-
тестационная комиссия нашей страны 
присвоила ученому степень профессора 
в сфере педагогики. Болат Абдикаримо-
вич также был кандидатом экономиче-
ских наук, доцентом в сфере экономики.

- С 2001 года до конца своей жизни 
оказывал поддержку молодым ученым 
в должности председателя диссертаци-
онного совета в сфере педагогики горо-
да Астаны. Ученый, у которого на счету 
более 90 научных работ, руководитель 
47 кандидатских, 8 докторских науч-
ных трудов, он был награжден орденом 
«Знак Почета» и несколькими государ-
ственными медалями, - отмечают его 
соратники.

- Болат Абдикаримович стоял у исто-
ков развития системы образования 
нашей страны. И не случайно его имя 
присвоено колледжу, который находит-
ся на его малой родине. И сейчас перед 
педагогическим коллективом колледжа 
стоит большая и ответственная задача 
- воспитать специалистов, которыми 
будет гордиться вся страна. Я уверен, 
что выпускники будут востребованы на 
рынке труда, тем более район находится 
в непосредственной близости от столи-
цы, - подчеркнул заместитель акима об-
ласти Абзал Нукенов.

Нуринский район

ЕҢБЕК - ЕЛДІҢ МҰРАТЫ

Он стоял у истоков

Абылкас Сагинов - академик НАН, док-
тор технических наук, профессор, дважды 
лауреат Государственной премии КазССР, 
Герой Социалистического Труда. Свою 
трудовую деятельность он начал мотори-
стом на Успенском руднике треста «При-
балхашстрой», затем поступил в Караган-
динский горный техникум и вскоре был 
направлен в Днепропетровский горный 
институт им. Артема. После его оконча-
ния Сагинов работал на шахтах Караган-
динского угольного бассейна в должности 
начальника участка, главного инженера, 
директора шахты, руководителя техниче-
ского отдела угольного треста, был глав-
ным инженером треста «Карагандаугле-
разрезы».

В 1951 году А. Сагинов защитил дис-
сертацию и был назначен директором 
Карагандинского научно-исследователь-
ского угольного института. А в 1955-м 
- директором Карагандинского горного 
института, преобразованного в политех-
нический институт. В должности ректора 
он проработал 33 года, одновременно за-
ведуя кафедрой разработки месторожде-
ний полезных ископаемых. За большие 
заслуги в развитии высшего образова-
ния и подготовке квалифицированных 
специалистов для народного хозяйства 
Сагинову присвоено звание Героя Со-

циалистического Труда с вручением ор-
дена Ленина и золотой медали «Серп и 
Молот». За работу по механике горных 
пород в составе авторского коллектива 
ему была присуждена Государственная 
премия Казахской ССР в области науки 
и техники, а в 1987 г. - вторая Госпремия. 
Под его научным руководством было 
успешно защищено 50 кандидатских и 
11 докторских работ.

В 1993 г. решением Карагандинского 
городского Совета народных депутатов за 
большой вклад в области науки и техники, 
развитие Карагандинского угольного бас-
сейна и подготовку кадров для народного 
хозяйства А.С. Сагинову присвоено звание 
«Почетный гражданин города Караган-
ды». Его заслуги в развитии народного хо-
зяйства СССР и республики, высшего об-
разования и науки неоднократно отмечены 
правительственными наградами - шестью 

орденами и медалями. Указом Президента 
РК Н.А. Назарбаева в декабре 1995 г. А.С. 
Сагинову присвоено звание «Заслужен-
ный деятель науки и техники Республики 
Казахстан». 

Присвоение КарТУ имени академика 
Абылкаса Сагинова - это признание его 
заслуг в развитии отечественной науки и 
высшего образования. Сегодня Караган-
динский технический университет явля-
ется одним из ведущих технических вузов 
страны и входит в рейтинг престижных ми-
ровых университетов - QS World University 
Ranking, отметили в пресс-службе вуза.

УЧЕНЫЙ, У КОТОРОГО НА 
СЧЕТУ БОЛЕЕ 90 НАУЧНЫХ 
РАБОТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
47 КАНДИДАТСКИХ, 
8 ДОКТОРСКИХ НАУЧНЫХ 
ТРУДОВ, ОН БЫЛ 
НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА». 

Областная ассамблея работает в 
соответствии с концепцией укре-
пления и развития казахстанской 
идентичности и единства. Под од-
ной крышей Дома дружбы, откры-
того в 2015 году, сосуществуют 78 
этнокультурных объединений, 216 
советов общественного согласия, 
189 советов матерей, научно-экс-
пертные группы, клубы журнали-
стов и экспертов, благотворителей 
и меценатов, организация «Мо-
лодежь ассамблеи», Ассоциация 
предпринимателей АНК, воен-
но-патриотический клуб «Aibyn-
Arqa», а также Лига волонтеров.

- Мы проводим межэтническую 
политику через такие ключевые 
проекты, как «Қазақтану», «Мың 
бала», «Ұлы дала елі», «Дорогой 
мира и согласия», «Развитие ин-
ститута медиации». В 2021 году 
в регионе было проведено более 
2000 воспитательных и информа-
ционных мероприятий, - расска-
зала директор КГУ «Қоғамдық 
келісім» Айгерим Исбекова на 
брифинге РСК Карагандинской 
области на тему «Развитие межэт-
нической политики и межкультур-

ный диалог в контексте развития 
нового Казахстана». 

Работа Совета матерей в об-
ласти осуществляется на осно-
ве концепции «Мəдениетті ана 
- мəдениетті ұлт», предложенной 
председателем Республиканского 
совета матерей Назипой Шанаи. 
В прошлом году совет провел 20 
встреч с молодыми семьями, мно-
годетными матерями, студентами 
на темы уважения к родителям, 
воспитания детей, актуальных 
проблем в обществе, таких как 
бытовое насилие и его профилак-
тика. Кроме того, Совет матерей 
тесно контактирует с детскими 
домами и учебными заведениями 
региона, занимается поддержкой 
многодетных матерей, информи-
руя их о государственных про-
граммах и вопросах занятости при 
открытии бизнеса. Именно таким 
целям служит проект «Школа со-
циального предпринимательства 
«Social trust», благодаря которому 
70 многодетных матерей обучи-
лись бизнес-планированию и соз-
данию производственных мастер-
ских. 

 Значительное место в деятель-
ности АНК занимает научно-экс-
пертная группа, в которую входят 
ученые разных направлений. 

- Это философы, историки, фи-
лологи, социологи, политологи 
- одним словом, специалисты, ко-
торые исследуют общественную 
жизнь в разных ее проявлениях. 
Группа была создана более 10 лет 
назад и на данный момент обеспе-

чивает научно-методическое со-
провождение деятельности АНК, 
а также этнокультурных объеди-
нений, - поделился заместитель 
председателя АНК Карагандин-
ской области, председатель науч-
но-экспертной группы Вилен Мо-
лотов-Лучанский. 

В перечень работ научно-экс-
пертной группы входят различные 
исследования, социологические 

опросы, срезы, анкетирование, 
семинары, а вместе с тем и обще-
ственные слушания по различным 
направлениям. 

С каждым годом все больше рас-
тет интерес представителей раз-
ных национальностей к казахской 
культуре и литературе. К примеру, 
конкурсы «Бұқарекең жырлайды», 
«Жұмабек Тəшенев атындағы 
жүлде», «Бабалардың көзіндей қа-

сиетті домбыра» и другие регуляр-
но проводятся с участием юных 
представителей этнокультурных 
объединений. Огромное внимание 
уделяется освещению межэтниче-
ских тем в средствах массовой ин-
формации. Сегодня в состав клуба 
журналистов и экспертов АНК 
входят 22 представителя СМИ и 
блогера. 

- Хочу отметить телепроект 
клуба «Құтты мекен», в котором 
рассказывается о судьбах людей, 
депортированных в Жанааркин-
ский, Каркаралинский, Шетский, 
Бухаржырауский и Улытауский 
районы во времена сталинской 
депортации. Проект получил хо-
рошие отзывы в социальных сетях 
и даже вызвал интерес со стороны 
бывших казахстанцев, ныне про-
живающих за рубежом, - добавила 
Айгерим Исбекова. 

Ну а если говорить о клубе бла-
готворителей и меценатов АНК - в 
нем состоят 23 филантропа, в рабо-
те клуба регулярно участвуют 185 
неравнодушных жителей. В про-
шедшем году для 5531 нуждающе-
гося было собрано 82,6 миллиона 
тенге, во время пандемии корона-
вируса меценаты оказали помощь 
в размере 35 млн тенге, а во время 
чрезвычайной ситуации в Макта-
аральском районе отправили для 
пострадавших жителей южного ре-
гиона 2 тонны продуктов питания 
на сумму 12 млн тенге.

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

Строим Казахстан вместе
Сымбат АКИМХАНОВА

Первое, с чем ассоциируется понятие «Ассамблея народа 
Казахстана», - это единство и дружба. В Карагандинской 
области живут представители более 100 национальностей. 
Несмотря на отличия в этническом бэкграунде - разные 
традиции, обычаи, менталитет, они учатся в одних и тех же 
школах и вузах, работают, становятся профессионалами 
в своем деле. 

ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ ДОМА 
ДРУЖБЫ, ОТКРЫТОГО В 2015 
ГОДУ, СОСУЩЕСТВУЮТ 78 
ЭТНОКУЛЬТУРНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ, 
216 СОВЕТОВ ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОГЛАСИЯ, 189 СОВЕТОВ МАТЕРЕЙ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Имя заслуженного отечественного педагога, почетного работника 
профессионально-технического образования Болата Абдикаримова 
присвоено Нуринскому многопрофильному колледжу. В 
торжественной церемонии принял участие заместитель акима 
области Абзал Нукенов.

Новое имя - новый статус
ЛИЧНОСТЬ

Светлана СВИЧ

По ходатайству Министерства 
образования и науки РК 
Карагандинскому техническому 
университету присвоено имя 
академика Абылкаса Сагинова. 
Более 30 лет он руководил 
вначале Карагандинским горным, 
а затем политехническим 
институтом. Внес огромный 
вклад в развитие горной 
науки и горнодобывающей 
отрасли Казахстана в целом, 
в укрепление профессорско-
преподавательского 
состава, подготовку 
высококвалифицированных 
инженерных кадров, а также 
расширение материальной базы 
вуза. 

Развивать спорт и вместе 
стремиться к высоким дости-
жениям - основная цель про-
екта. Поэтому спектр деятель-
ности спортцентров не будет 
ограничиваться только заня-
тиями на тренажерах, здесь 

каждый найдет себе занятие по 
вкусу. 

Жезказганцам с ограничен-
ными возможностями на выбор 
предложено 8 видов спорта - 
футбол, шашки, тоғызқұмалақ, 
пауэрлифтинг, фитнес, шахма-

ты, стрельба из лука, теннис. 
Все тренеры прошли подготов-
ку на курсах, организованных 
Республиканским учебно-ме-
тодическим и аналитическим 
центром по физической куль-
туре и спорту в г. Нур-Султане, 
имеют специальные сертифи-
каты. В будущем сотрудники 
залов планируют создать инди-
видуальную программу заня-
тий для каждого человека.

Кроме того, в Жезказгане 

благодаря государственной 
поддержке работает Центр 
дневного пребывания «Аялы 
алақан», в котором занимаются 
55 детей с особыми потребно-
стями. В планах - открыть еще 
один Центр дневного пребы-
вания для детей с расстрой-
ством аутистического спектра. 
В инклюзивных классах школ 
города обучаются 366 детей, 
152 ребенка обслуживаются 
на дому специалистами город-
ского отдела социальных про-
грамм. 

Соб. инф.
г. Жезказган

Инклюзивный спорт для всех

КАРАГАНДИНСКИЙ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ 
ВЕДУЩИХ ТЕХНИЧЕСКИХ 
ВУЗОВ СТРАНЫ И ВХОДИТ 
В РЕЙТИНГ ПРЕСТИЖНЫХ 
МИРОВЫХ УНИВЕРСИТЕТОВ.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Сразу два спортивных зала для людей 
с ограниченными возможностями открыты 
в Жезказгане. В социальном проекте «Безграничные 
возможности» задействованы 9 квалифицированных 
тренеров по 8 видам спорта. 
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Самал АХМЕТОВА

Сельскохозяйственную 
продукцию почти на 29 млрд 
тенге в прошлом году произвели 
фермеры Улытауского района. 
Эти показатели достигнуты 
благодаря реализации 
государственной программы 
развития агропромышленного 
комплекса, отметил аким района 
Советбек Медебаев. Выступая 
на брифинге в СЦК, он подвел 
итоги социально-экономического 
развития и поделился планами на 
будущее.

Как сообщил Советбек Медебаев, Улы-
тауский район включает в себя 29 населен-
ных пунктов, в которых проживает свыше 
12 тысяч человек. В прошлом году объем 
валовой продукции в сфере сельского хо-
зяйства составил 28 млрд 895 млн тенге, 
а объем внутренней региональной продук-
ции был свыше 39 млрд тенге. 

В районе действует 1338 крестьянских 
хозяйств, из них растениеводством зани-
маются всего лишь 38, остальные трудятся 
в отрасли животноводства. 

- Объем вложения инвестиций в основ-
ной капитал 2021 году составил 5 млрд 
848 млн тенге. Основную долю составля-
ют частные средства нефтегазовых пред-
приятий, функционирующих на террито-
рии Улытауского района, переданной в 
долгосрочную аренду Кызылординской 
области. Действует у нас почти 1800 
субъектов малого бизнеса, - рассказал С. 
Медебаев.

Активно строятся и дома. Общая пло-
щадь введенного в эксплуатацию жилья 
составила 13162 кв. м. В декабре в селе 
Улытау 24 очередника получили клю-
чи от квартир. Кроме того, реализуется 
проект по строительству еще четырех 
жилых домов. Находящиеся в них 48 

квартир акимат также планирует выдать 
нуждающимся во II квартале текущего года. 

А еще в районе числится всего лишь 16 
безработных. Вместе с тем трудоустроено 
411 человек, на общественных работах за-
нято 243 сельчанина. Порядка 180 жителей 
проживают ниже черты бедности, но для 
повышения качества их жизни местными 
исполнительными органами проводится 

работа. В этом году в Улытауском районе 
планируют увеличить показатели эконо-
мического роста.

- Объем промышленной продукции уве-
личить на 4 190 млн тенге, валовой про-
дукции сельского хозяйства - до 30 млрд 
тенге. Ввести 3 300 тыс. кв. м жилья. При-
влечь больше инвестиций, - резюмировал 
Советбек Медебаев.

Самый дальний - 
самый результативный

Фархат КИНЖИТАЕВ

Необычным вердиктом 
завершилось заседание 
Совета по этике региона, 
на котором заслушивалось 
дисциплинарное дело 
в отношении акима 
Коктенкольского сельского 
округа Шетского района 
Куаныша Коршабекова. 
Внимательно рассмотрев все 
обстоятельства, участники 
совещания пришли к выводу, 
что наказывать чиновника не 
за что.

Причиной рассмотрения дисципли-
нарного дела стал конфликт сельского 
акима с одним из местных жителей, ко-
торый произошел во время проведения 
работ по налаживанию уличного осве-
щения. Сам Куаныш Коршабеков рас-
сказал об этом так:

- 30 августа 2021 года днем, когда я 
находился у себя дома, мне на телефон 
позвонил представитель подрядной ор-
ганизации и сказал, что один из жите-
лей приехал на место проведения работ 
и всячески им препятствует. Я отпра-
вился туда и увидел, что этот человек 
вместе со своим приятелем агрессивно 
общается с работниками. Увидев меня, 
он переключил свой гнев, то есть рез-
ко и грубо начал говорить в мой адрес 
многочисленные оскорбительные слова 
на казахском языке, даже угрожал. Эти-
ми своими действиями он намеревался 
спровоцировать меня на необдуманные 
действия, то есть на драку или ответные 
оскорбления. Все происходящее с нача-
ла и до конца снимал на видео его прия-
тель. Это доказывает, что инцидент был 
изначально задуман с их стороны - один 
провоцирует меня, другой снимает. Я 
со своей стороны вел себя сдержанно и 
корректно, что еще больше злило дан-

ных жителей. Не добившись желаемого 
результата, они уехали в участковый 
пункт полиции писать на меня исковое 
заявление о том, что это именно я их 
оскорбил, угрожал расправой. Чтобы 
хоть как-то защитить себя перед зако-
ном, я написал встречное заявление, 
- пояснил глава Коктенкольского сель-
ского округа.

По словам К. Коршабекова, впослед-
ствии судья предлагал сторонам заклю-
чить мировое соглашение. «Я сначала 
отказался, потому что был на эмоциях, 
а потом решил пойти на примирение. 
Мы находимся в маленьком селе, и чего 
я должен со своим народом судиться? 
Если и выиграю суд, то это авторите-
та мне не даст перед населением», - 
утверждал он.

- Провокационные моменты могут 
всегда произойти. Вы это знаете, я 
вас не оправдываю, но вы выполняете 
функции руководителя. Либо терпите, 
либо приглашайте полицию для возбуж-
дения дела за оскорбление должностно-
го лица. Так необходимо поступать по 
закону. Они не вас оскорбили, а власть 
в вашем лице. Надо отдать должное, 
сегодня легко поймать этот хайп, мно-
гие бессовестно пользуются средствами 
коммуникации, оскорбляют по поводу и 
без повода и выставляют в соцсети, это 
неправильно. Труд акима - это адский 
труд, - заметила член Совета по этике 
Гульнар Курбанбаева. 

С ней согласился ее коллега Берик 
Дюсетаев.

- Я считаю, что акимы поселков - это 
труженики, им некогда на эти дрязги 
отвлекаться. Необходимо учесть, что 
он большую работу проводит в своем 
округе. Я его внимательно выслушал, 
он в курсе всех вопросов. Давайте под-
держим акима, - озвучил он свое мне-
ние.

В итоге большинством голосов члены 
Совета по этике приняли решение не 
наказывать Куаныша Коршабекова.

ГОССЛУЖБА НОВОЙ ФОРМАЦИИ

Заложник ситуации

Юлия ПУЛИНА

Жители жезказганского 
дома по проспекту 
Мира, 1, бьют тревогу. 
В прошлом году 
из-за подтопления 
подвала стены 
начали трескаться 
и расходиться. 
Трещины растут, но 
строение так и не 
признали аварийным. 
Виновных определить 
не смогли ни в суде, 
ни по итогам двух 
экспертиз. Точку в деле 
могла бы поставить 
судебная строительно-
техническая экспертиза 
с привлечением 
специалистов из Нур-
Султана, но ее не будет. 

В редакцию «ИК» обратился 
Сагадат Куаныш - один из вла-
дельцев квартир дома с трещи-
нами, с просьбой разобраться в 
сложной ситуации. 

Напомним, в ноябре 2020 
года разрастающиеся щели в 
стенах напугали жителей дома, 
расположенного в центре Жез-
казгана. Это дело получило 
широкий резонанс, и только 
после вмешательства акима 
города Кайрата Абсаттарова 
нашли причину происшествия 
- затопление подвала, из-за ко-
торого был размыт фундамент.

Согласно проведенному тех-
ническому обследованию, дом 
находится в предаварийном 
состоянии, но подлежит вос-
становлению, даны рекоменда-
ции по усилению конструкций. 
Сотрудники ЧС устанавливали 
маячки, стены штукатурили, 
но щели продолжают расти. 
В одной из квартир уже обру-
шился потолок. 

Ранее акимат предлагал жи-
телям дома и предпринимате-
лям, чьи офисы расположены 
в нем, сделать капитальный 
ремонт здания с усилением 
фундамента. Осуществить его 
можно с помощью госпро-
граммы модернизации жилья 
за заемные государственные 
средства.

Вот только жильцы катего-
рически не согласны платить 
за его восстановление, ведь 
дом начал разрушаться по 
вине коммунальных служб, а 
именно АО «ПТВС», которое 
в течение долгих лет не реа-
гировало на просьбы жильцов 

устранить порыв в подвале. 
Сагадату Куанышу принад-

лежат две квартиры в этом 
доме. Одну из них временно 
занимала его родственница с 
семьей. Именно в этих двух 
квартирах сегодня опасно на-
ходиться. Вместе с другими 
жителями дома он подал иск 
в суд на АО «Предприятие 
тепловодоснабжения», КСК 
«Үміт», городские отделы жи-
лищной инспекции и жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
пассажирского транспорта и 
автодорог, которых считает от-
ветственными в сложившейся 
ситуации. 

- Уже есть 2 экспертизы, 
прошло несколько слушаний в 
суде. Но никто не хочет брать 
на себя ответственность, ведь 
сумма, необходимая на восста-
новление дома и усиление его 
конструкций, очень большая, - 
говорит Сагадат Куаныш.

3 ноября 2021 года на оче-
редном слушании, где присут-
ствовала и журналист «ИК», 
суд вновь выслушал доводы 
сторон.

Ответчик - АО «ПТВС» - не 
согласился с заключением экс-
пертов ТОО «Vektor Bield», 
которые определили, что дли-
тельное замачивание основа-
ния здания было вызвано по-
рывами труб наружных сетей 
- канализационных, водопро-
водных или тепловых. Если 
бы «ПТВС» согласился с этим 
фактом, то его бы наверняка 
признали ответственным за 

разрушения и обязали взять на 
себя расходы по восстановле-
нию дома. Инженеры «ПТВС» 
отметили, что в деле отсут-
ствует детальное техобследо-
вание конструкций здания с 
применением шурфов, к тому 
же к наружным сетям могут от-
носиться и трубы КСК, что не 
исключает вины кооператива 
собственников. Также, по мне-
нию специалистов «ПТВС», 
трещины могли образоваться 
из-за видоизменения первого 
этажа здания, где расположе-
ны объекты торговли, - в этом 
случае в образовании трещин 
будут виноваты собственники 
квартир. 

С учетом всех мнений и до-
водов суд вынес решение о 
назначении третьей по счету 
экспертизы, которая должна 
была определить виновных в 
затоплении подвала.

Эту работу должны были 
провести специалисты «Цен-
тра судебных экспертиз Ми-
нистерства юстиции РК» Ин-
ститута судебных экспертиз по 
г. Нур-Султану. 

- Уже февраль 2022 года, а 
экспертов мы даже не видели, 
- рассказал Сагадат Куаныш. - 
Трещины становятся все боль-
ше, чего ждем - пока дом раз-
валится?

Жильцы дома в вине «ПТВС» 
не сомневаются, они и ранее 
были категорически против 
третьей экспертизы, считая, 
что это только затягивает про-
цесс. Вот только со временем 

поступила непроверенная ин-
формация, что экспертов, кото-
рые могли бы провести данную 
экспертизу, в Казахстане нет.

Чтобы развеять слухи и про-
яснить ситуацию с задержкой 
экспертизы, «ИК» отправила 
запрос в Институт судебных 
экспертиз по г. Нур-Султану: 
было ли задание от Жезказган-
ского городского суда, создана 
ли экспертная комиссия и когда 
ждать результатов?

Вот ответ ведомства от 11 
февраля 2022 года за подпи-
сью заместителя директора О. 
Дюсенбаева: «На ваш запрос 
сообщаем, что 05.11.2021 года 
из Жезказганского городского 
суда поступило определение 
с материалами гражданского 
дела № 3518-21-00-2/1056.

Согласно п.1 ст.17, ст.43 Зако-
на РК от 10 февраля 2017 года 
№ 44-VI «О судебно-эксперт-
ной деятельности» на основа-
нии мотивированного письма 
материалы гражданского дела 
с определением были возвра-
щены без исполнения в орган, 
назначивший экспертизу».

Чем мотивирован отказ в 
проведении экспертизы, знает 
только суд. Пока есть только 
один вопрос: если экспертиза 
невозможна, почему судебное 
разбирательство застопори-
лось? Впрочем, жители дома 
рады и такой новости, ведь они 
смогут продолжить отстаивать 
свои интересы в суде. 

Фото автора
г. Жезказган

АКТУАЛЬНО

Дом трещит - дело застряло

Речь идет о кашле, насморке, устало-
сти, боли в горле, головной боли, мы-
шечных болях, лихорадке и чихании. 
У части пациентов также наблюдались 
снижение аппетита, вкуса, обоняния 
и затрудненное дыхание. Ранее стало 
известно, что у заразившихся «омикро-
ном» стал выявляться новый болевой 
симптом. Речь идет о гиперестезии, 
когда болит все тело.

Напомним, «омикрон»-штамм коро-
навируса, или B.1.1.529, обнаружили 
в Ботсване и ЮАР в ноябре прошло-
го года. По мнению специалистов, им 
могут заразиться переболевшие и вак-
цинированные. При этом вакцинация 
остается самым надежным способом 
защиты от инфекции, поскольку при-
витые пациенты переносят болезнь в 
легкой форме.

При этом некоторые ученые настаи-
вают на том, что «омикрон» чаще по-
ражает органы желудочно-кишечного 
тракта, а не дыхательную систему. В 

частности, такое мнение высказал про-
фессор эпидемиологии Королевского 
колледжа Лондона Тим Спектр.

По словам специалиста, данный факт 
подтверждается клиническими прояв-
лениями болезни - пациенты жалуются 
на тошноту, вздутие живота и наруше-
ние стула.

«Мы знаем, что этот вирус пере-
мещается в разные части тела. Воз-
можно, «омикрон» или другой его 
вариант атакует кишечник, прояв-
ляясь как кишечная инфекция. И 
мазок из носа не покажет, что у вас 
есть COVID. Мы можем пропустить 
так довольно много случаев заболе-
вания, просто взяв мазок из носа», 
- цитирует профессора британское 
издание The Sun.

Ученый также назвал шесть симпто-
мов, которые могут свидетельствовать 
о заражении «омикроном», - это тош-
нота, диарея, рвота, боль в животе и 
его вздутие и изжога.

Вирусные действия
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

При заражении штаммом «омикрон» 
у полностью вакцинированных людей 
могут наблюдаться сразу восемь 
симптомов. Об этом сообщает издание 
Eurosurveillance - европейский журнал 
по надзору за инфекционными 
заболеваниями, эпидемиологии, профилактике и контролю.
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Любовь 
с первого взгляда

Первое знакомство Валентины 
Юртаевой с пасекой состоялось 
несколько десятков лет назад. Она 
вышла замуж за потомственного 
пчеловода (первым увлекся сбо-
ром меда его отец), и в очередной 
раз, когда ему надо было отвезти 
продукты на пасеку, он взял моло-
дую жену с собой. 

- Некоторые жены пасечников 
боятся пчел. А я как приехала 
впервые, как только соприкос-
нулась с ними, так сразу и про-
никлась. Почувствовала, что это 
любовь на всю жизнь, - вспомина-
ет Валентина Юртаева.

Та встреча с полосатыми труже-
ницами для девушки, мечтающей 
связать свою жизнь с педагогикой 
и стать воспитателем детского 
сада, стала судьбоносной. Вален-
тина стала ездить на пасеку вме-
сте с мужем, помогать ему, уча-
ствовать во всех пчеловодческих 
процессах. И на сегодняшний 
день вот уже 28 лет занимается 
«сладким делом». 

За это время случалось всякое. 
Ведь жизнь пчеловода - это не 
только романтика, путешествия по 
пасекам и отдых на природе, но и 
тяжелый, а временами даже опас-
ный труд. То год «не медовый», то 
пчелы покусают...

- Иной раз искусают так, что 
даже мужчины руки в баки с водой 
опускают для облегчения боли и 
жжения. Защитные костюмы хоть 
и есть, но пчелы же такие - они 
везде. Ты приоткрыл сетку, за-
щищающую лицо, чтобы попить, 
например, а она уже залетела и 
ужалила. А руки раньше и вовсе 
были не защищены. Это сейчас 
появились специальные перчатки, 
а раньше их не было. 

Но признает Валентина и то, что 
со временем к укусам насекомых 
все же вырабатывается некий им-
мунитет. Болевой синдром при-
тупляется, становится не так чув-
ствительно. Да и в целом организм 
уже легко выдерживает 10-15 пче-
линых укусов. Но если их больше, 
то даже пчеловоду со стажем мо-
жет стать плохо.

Однако так пчелы ведут себя 
не всегда. Когда, например, идет 
взяток (период медосбора, когда 
цветут цветы), им все равно кого 
жалить. Даже если и налетят на 
человека, то просто «споткнут-
ся» об него и помчатся дальше. 
Ручных, дрессированных и обу-
зданных пчел не бывает. Все они 
дикие, и природой у них заложе-

но «работать, работать, работать». 
Поэтому главной задачей для них 
является сбор нектара, а осталь-
ное все - потом. А вот когда взятка 
нет, то укусов не избежать.

Королевская семья
- Мы закупаем пчел на юге стра-

ны. Они все живут отдельными 
семьями. Одна насчитывает при-
мерно пятьдесят тысяч особей. 
Состоит она из матки - «мамы», 
рабочих пчел и трутней. Функция 
«мамы» - только откладывать яйца. 
Вокруг нее есть пчелиная свита, 
которая ее кормит, обслуживает, 
- это очень интересный процесс. 
И трутни, единственной задачей 
которых является оплодотворить 
молодую, только вылупившуюся 
матку. Это происходит в течение 
первых десяти дней жизни моло-
дой будущей мамы. Все остальное 
время трутни ничего не делают, 
только едят мед. Поэтому слово 
«трутень» и стало в нашей речи 
именем нарицательным, обознача-
ющим человека, живущего за счет 
чужого труда, - улыбается Вален-
тина Юртаева.

Сезон у пчеловода начинается 
весной. Первым делом они смо-
трят на семьи насекомых - какие 
сильные, а какие слабые. Это, 
говорит Валентина, как у людей: 
есть хорошие семьи, а есть небла-
гополучные. То есть те, что мало 
и плохо работают и, как результат, 
приносят мало меда. Такие семьи 
пасечники усиливают - подсажи-
вают им питомцев из сильных се-
мей. Но пчеловод объясняет, что 
попадаются и такие, которые со-
всем не хотят работать, сколько ни 
усиливай.

Пчелы работают все лето. Кор-
мят матку маточным молочком, 
чистят рамку, принимают мед, 
который принесли летные пче-
лы. Потом они его переваривают, 
складывают, выпаривают... У ка-
ждой пчелы - своя функция. Уди-
вительно, но среди них есть даже 
пчелы-уборщицы. Их задача - из-
бавиться от трупов умерших со-
братьев, вытащить из улья тех, чье 
время пришло. 

- Это такие умные насекомые. 
Как можно их не любить? - вопро-
шает В. Юртаева. - Жизнь пчел в 
улье похожа на развитую цивили-
зацию. До того у них все налаже-
но и разложено по полочкам, что 
даже человеку есть чему поучить-
ся.

Пчелами движет инстинкт со-
хранения семьи, поэтому они спо-
собны отдать свою жизнь ради за-
щиты потомства. Но бывает и так, 

что матка оказывается «кукуш-
кой». Так сказать, пчелой с низкой 
социальной ответственностью.

- Иногда так случается, что пче-
линая королева улетает с роями. 
Забирает полностью весь мед, 
берет с собой рабочую пчелу и 
улетает. А весь молодняк остается 
здесь, без матки. Но продолжает 
приносить полные рамки меда, - 
говорит Валентина.

Бывает и такое, что в улье про-
исходит «революция». Если пчелы 
видят, что матка слабая или лени-
вая и плохо размножается, то они 
самопроизвольно закладывают 
новый маточник, а прежнюю свою 
королеву уничтожают.

Между прочим, ради чайной 
ложечки меда необходим труд 
примерно 200 пчел в течение 
дня. Пчеловод признается, что 
при качке меда, случается, про-
льет немного или уронит каплю. 
А потом корит себя за это, думая 
о том, сколько же надо сил, труда 
и времени пчеле, чтобы слетать 
и принести эту каплю. Кстати, 
за день одна пчела может совер-
шить около десяти вылетов и ис-
следовать территорию примерно 
в 12 гектаров. Во время перелета 
она может поднимать груз боль-
ше массы собственного тела. А 
средняя пчелиная семья может 
собрать до десяти килограммов 
меда.

На вопрос, какой мед самый 
вкусный и полезный, Валентина 
уверенно отвечает: весь! Один бо-
гат железом и повышает гемогло-
бин. Другой полезен для желудка 
и сосудов. Но особенно ценен 
самый первый, майский мед. В 
нашем регионе его собирают на 
разнотравье.

- Раньше мы качали первый мед 
13 июня. А теперь климат поме-
нялся, частые заморозки. Пчела 
сама мед съедает, а мы сидим, 
ждем. И первая качка бывает аж 
в июле. Кроме разнотравья, у 
нас есть акация, гречка, подсол-
нух, донник, эспарцет, Иван-чай 
и многое другое. Ездим под Кар-
каралинск, Павлодар (на границу 
с российским Алтайским краем) 
и много еще куда, - продолжила 
наша собеседница.

Любят мед и в семье Юртае-
вых. Несмотря на то, что пчело-
водством увлечена вся семья в 
нескольких поколениях уже не 
первый десяток лет, полезное ла-
комство не приелось, и страсть к 
нему не пропала. А вот, к примеру, 
сахар в их доме не покупают со-
всем. Разве что для приготовления 
компотов и солений на зиму.

Кстати, о заготовках. Семья 

Юртаевых живет в частном доме 
и имеет огород. Именно там нахо-
дятся на зимовке пчелы. Для мно-
гих может быть удивительным, 
но они не спят. Пчеловоды соору-
жают короб, выводят вентиляцию 
и щедро присыпают снегом. На-
зывается такое сооружение клу-
бом. Там пчелиная королевская 
свита усаживается вокруг матки, 
набирает нужную температуру, 
греет ее и поедает собственный 
мед, заботливо оставленный им 
пасечниками. А с приходом тепла 
владельцы вызволяют их из-под 
снега, и пчелы совершают облет. 
А через пару дней их вывозят на 
пасеку.

В путешествие пчелы отправ-
ляются в специализированном 
павильоне, который представляет 
собою прицеп с ульями. Инте-
ресный факт: каждая пчела знает 
свой по цвету и запаху. А в полях 
она ориентируется по условному 
природному навигатору, встроен-
ному в ее голову. Поэтому, говорят 
пчеловоды, ни в коем случае нель-
зя переставлять улей, пока пчелы 
работают в полях. Потому что они 
вернутся именно в то место, отку-
да улетели. 

- Даже если мы хотим их пере-
везти, то ждем до ночи, пока все 
пчелы не вернутся. И только по-
том закрываем улей и уже пере-
езжаем, - делится секретами Ва-
лентина. - Как стемнеет, они сами 
летят домой. 

Жить сто лет
Медовый бизнес, вопреки мне-

нию многих, весьма затратный. 
Надо покупать пчел, павильоны, 
ульи, солярку, платить сторожу на 
пасеке, снабжать его продуктами, 
приобретать рамочки, баночки под 
мед для реализации и, конечно же, 
дорогостоящие приспособления. 
Как, например, медогонки.

Кстати, об оборудовании. В этом 
году Валентина Юртаева прошла 
обучение в проекте «Бастау Биз-
нес» на базе региональной пала-
ты предпринимателей и получила 
грант в размере более полумилли-
она тенге. Эти средства потратила 
на приобретение дорогой крем-ма-
шины и начала производить уни-
кальную линейку вкусного и по-
лезного крем-меда с различными 
добавками.

- Сама машинка стоит более 800 
тысяч тенге. Выделенный грант 
стал отличным подспорьем, - де-
лится выпускница проекта. - Она 
рассчитана на 200 литров. В тече-
ние десяти суток она взбивает мед, 
разбивает кристаллы сахара, делая 
массу тягучей и кремообразной. 
Параллельно с этим мы сушим 
в специальном шкафу апельсин, 
лимон, имбирь, потом перемалы-
ваем их в порошок и добавляем к 
нашей медовой пасте. Получает-
ся стопроцентно натуральный и 
полезный продукт. Также исполь-
зуем сублимированные ягоды ма-
лины и клубники. Это необходимо 
для того, чтобы мед с ягодами не 
забродил. Ну и одним из востре-
бованных видов нашего крем-ме-

да является шоколадный. Для его 
приготовления мы используем ка-
као.

В целом же Валентина считает, 
что если питаться тем продук-
том, что производит пчела, - ме-
дом, крем-медом, воском, пергой, 
пыльцой, маточным молочком, 
прополисом, то жить будешь 
больше ста лет. Килограмм меда, 
говорит она, стоит так же, как и 
килограмм конфет. А вот разница 
в полезности очевидна.

Пчеловоды сталкиваются с 
проблемами. Так, например, на 
сегодняшний день огромные тер-
ритории полей засеиваются пше-
ницей. А где пчелам собирать 
мед? Условий для их существова-
ния все меньше и меньше. А ведь 
они играют ключевую роль в со-
хранении целых экосистем нашей 
планеты. Без опыления растения 
не плодоносят и не дают урожай. 
Из-за этого множество фруктов, 
овощей, орехов и семян могут 
исчезнуть с лица Земли. Пчелы 
опыляют треть того, что мы едим. 

Однако династия пчеловодов 
Юртаевых не опускает руки и 
строит планы на будущее. Их сын 
собирается поступать в один из 
самых лучших и немногочислен-
ных в мире колледжей пчеловодов 
в Польше. Родители возлагают на 
него большие надежды и ждут, что 
он вернется с новыми знаниями и 
технологиями, которые окажутся 
полезными для семейного дела. А 
муж дочери хочет открыть апи-до-
мики - это специальные конструк-
ции для лечебного сна. В нижней 
части располагаются ульи с пчела-
ми, в верхней - лежак. Пчелиные 
укусы исключены. Посетитель 
будет ощущать запахи эфирных 
масел, аромат меда, прополиса, 
фитонциды пыльцы и цветков. 
Они создают особый микрокли-
мат и дезинфицируют атмосфе-
ру. Такие ингаляции благотворно 
влияют на дыхательную систему 
и на организм человека в целом, 
убивая в нем инфекции и болез-
нетворные бактерии. А жужжание 
пчел завораживает, успокаивает 
и благотворно влияет на нервную 
систему. 

- Мы всегда ждем весны. Когда 
едешь по полям, вдыхаешь этот 
воздух, ощущаешь свободу. В та-
кие моменты я всегда думаю: за-
чем мне Египет, Турция? Ведь на-
стоящее наслаждение - на пасеке. 
Пчеловодство очень интересное 
занятие. Если один раз туда попал, 
то не уйдешь оттуда никогда, - по-
дытожила Валентина Юртаева.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

Медовый мир
Пчелы сохраняют целые экосистемы нашей планеты

- ЖИЗНЬ ПЧЕЛ В УЛЬЕ 
ПОХОЖА НА РАЗВИТУЮ 
ЦИВИЛИЗАЦИЮ. 
ДО ТОГО У НИХ 
ВСЕ НАЛАЖЕНО И 
РАЗЛОЖЕНО ПО 
ПОЛОЧКАМ, ЧТО ДАЖЕ 
ЧЕЛОВЕКУ ЕСТЬ ЧЕМУ 
ПОУЧИТЬСЯ.

Сергей БАДАНИН

На базе Карагандинского 
индустриального 
университета впервые 
прошел хакатон «Temir-
Tau-2022». Учащиеся 
школ города металлургов 
представили различные 
проекты, призванные 
улучшить жизнь.

Свои проекты продемонстри-
ровали 13 команд. Оценивали их 
рентабельность и перспективность 
представители из разных сфер де-
ятельности. На презентацию отво-
дилось до 10 минут. Учащиеся КГУ 
«Специализированная школа-ин-
тернат информационных техноло-
гий «Озат» показали макет проекта 
«Умный университет». 

- Наша новая школа была постро-
ена с упором на IT-технологии для 
удобства детей, и мы посчитали, 
что таких технологичных заведений 
должно быть больше. Наш проект 
«Умный университет» служит для 
раскрытия потенциала и работает 
на перспективу, - отмечает участ-
ник хакатона Дамир Cыздыков.

 Ребята не только представили 
большой макет «Умного универ-
ситета», но и подготовили видео-
ролик, где показали, как заведение 
должно выглядеть изнутри. А так-
же рассказали о преимуществах 
здания в виде пирамиды. 

- Учитывая наши климатические 
условия, форма пирамиды выбра-
на не случайно: так в здание будет 

попадать не только много света, а 
также позволит предотвратить ско-
пление снега, - поясняет автор. 

Форум проходил по трем направ-
лениям: «Умный город», «Умный 
университет», «Информационные 
технологии в жизни общества». 

- Все три направления чрезвы-
чайно актуальны, поскольку совер-
шенствование и активное внедре-
ние IT-технологий, искусственного 
интеллекта, цифровизация являют-
ся одним из приоритетных трендов 
экономики Республики Казахстан. 
Карагандинский индустриальный 
университет призван быть первым 

и очень значимым звеном процесса 
подготовки специалистов для этой 
наиболее инновационной сферы де-
ятельности, - отметил ректор КИУ 
Болатбек Абдрасилов. 

 Главной же целью форума ста-
ло выявление и профессиональное 
развитие команд, разработавших 
наиболее перспективные проек-
ты в IT-направлении для решения 
актуальных задач по внедрению 
цифровых технологий в сфере об-
разования и общественной жизни. 
Чтобы наглядно показать свою 
идею, многие участники подгото-
вили не только презентации, но 

и макеты. Размер некоторых до-
стигал больше метра в длину. К 
примеру, показывая, какими тех-
нологиями должен обладать совре-
менный дом, ребята установили в 
нем световые приборы и провели 
электричество. 

- Мы представим акимату города 
альбом, где каждая работа может 
получить реализацию в той или 
иной сфере, - рассказывает Б. Абд-
расилов. - Победителей будем при-
глашать на учебу к нам в универси-
тет. Сейчас 60% грантов, которые 
выдает государство, идет на техни-
ческие специальности, и особен-
ный приоритет будет для IT. Еще 
одна хорошая новость для участ-
ников хакатона «TemirTau-2022»: 
поступая к нам в университет на 
платное отделение, они могут рас-
считывать на льготы в размере 30%.

По итогам форума первое место 
заняла команда лицея № 9. Бейба-
рыс Ергешбаев и Бекарыс Хиса 
представили проект «Будьте осто-
рожны и берегите себя». Они пред-
ложили эффективные решения для 
применения в условиях пандемии: 
урна для использованных масок с 
функцией автоматического откры-
вания и закрывания по срабатыва-
нию датчика движения, кварцевая 
лампа для обработки помещений, 
включающаяся автоматически по 
таймеру и уведомляющая о необ-
ходимости покинуть помещение на 
время кварцевания с помощью го-
лосовых сообщений, распылитель 
антисептика для рук, включающий-
ся автоматически по срабатыванию 
датчика движения. На втором месте 
- ребята из Темиртауского высшего 
политехнического колледжа, а зам-
кнули тройку лидеров учащиеся 
ОСШ № 14.

г. Темиртау

Не потерять лицо
Светлана СВИЧ

Тридцатилетний житель Балхаша перенес семь 
операций, чтобы исправить врожденную патологию. 
Над устранением запущенного дефекта - полной 
расщелины верхней губы, твердого и мягкого неба 
- работали хирурги отделения челюстно-лицевой 
хирургии многопрофильной больницы 
им. проф. Х.Ж. Макажанова. 

Все необходимые обследования и сами операции пациенту 
провели бесплатно в рамках обязательного социального меди-
цинского страхования. 

 Отделение челюстно-лицевой хирургии принимает как взрос-
лых пациентов, так и детей с врожденными, приобретенными па-
тологиями и травмами со всей области. В минувшем году хирурги 
клиники им. Макажанова провели 1076 операций, в том числе 630 
- в экстренном порядке. Кроме того, специалисты прооперировали 
270 малышей, включая исправление таких серьезных патологий, 
как врожденная расщелина верхней губы (так называемая «заячья 
губа») и неба, в народе именуемая «волчья пасть». Чтобы устра-
нить их полностью, детям приходится перенести по 5-7 операций, 
первую из которых проводят в возрасте двух-трех месяцев. В год в 
отделение поступает около семи пациентов с подобным диагнозом. 

 - Когда будет проводиться операция, зависит в том числе от 
того, как ребенок набирает вес, растет и развивается, - пояснил 
заведующий отделением челюстно-лицевой хирургии Владимир 
Дырда. - После следуют корректирующие операции, они посте-
пенно проводятся до 14-18 лет. Но бывают случаи, когда пациен-
ты с данными диагнозами приходят на первую операцию уже во 
взрослом возрасте. У нас были первичные больные 35 и 50 лет. 
Им мы тоже оказываем помощь.

 Житель Караганды перенес за счет ОСМС операцию по уда-
лению ринофимы - образования на коже, которое развилось в 
результате хронического воспаления сальных желез. Кожные 
клетки разрослись настолько, что перекрыли дыхательные пути 
и угрожали жизни пациента. За 2,5 часа мужчине удалили ново-
образование.

 - После удаления ринофимы пересадили на нос участок кожи, 
который взяли с плеча. Результат хороший: во-первых, пациент 
может свободно дышать, во-вторых, чисто визуально человек вы-
глядит лучше, - добавил хирург.

ОСМСПОКОЛЕНИЕ Z

Полезно для жизни

Наталья ФОМИНА

За сорок лет занятия своим любимым делом семья Юртаевых превратилась в настоящую 
династию пасечников. Сегодня в семейном бизнесе задействованы и дети, и внуки, и 
племянники, и братья, и сестры, и даже зятья. Но так ли сладок мед? 
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В 2020 году фонд получил ак-
кредитацию ЮНЕСКО на оказа-
ние консультативно-экспертных 
услуг в области нематериального 
культурного наследия Казахстана. 
О работе фонда, планах на буду-
щее рассказала директор «Ұлы 
тағзым» Балгын Салыкова, член 
Национального комитета по охра-
не нематериального культурного 
наследия РК, научный сотрудник 
филиала «Государственный му-
зей» Центра сближения культур 
под эгидой ЮНЕСКО» г. Нур-Сул-
тана.

Общественный фонд был создан 
еще в 1989 году и назывался «Об-
щественное движение «Улытау», в 
2009 году он был переименован в 
«Ұлы тағзым». Балгын Салыкова 
присоединилась к работе органи-
зации в 2015 году как помощник 
и волонтер. Бактияр Кожахметов, 
бывший тогда директором На-
ционального музея-заповедника 
«Улытау», пригласил ее, препода-
вателя английского языка, стать 
частью команды в качестве пере-
водчика. 

Казахстанцы могут помнить 
ранние масштабные проекты фон-
да, например международную 
экспедицию на верблюдах «Алтай 
- Дунай» Бактияра Кожахметова. 
Она имела большой успех в миро-
вом сообществе. Планировалось 
ее продолжение - экспедиция «По 
следам Алтайского креста», успе-
ли пройти подготовительный этап, 
но из-за пандемии этот проект 
приостановили.

- Благодаря этой работе меня 
очень заинтересовали краеведе-
ние, история края. Стала больше 
читать, интересоваться, изучать 
эту тему, - рассказала она. - Я не 
историк, только получаю степень 
магистра по монгольско-тюркско-
му миру в российском универ-
ситете. Начав изучать предмет, 
поняла, сколько ценных знаний и 
навыков исчезли, а то, что смогли 
сохранить, - это лишь маленькая 
капля наследия человечества.

В 2017 году, когда Балгын Са-
лыкова стала директором фонда, 
праздник весенних обрядов ко-
неводов уже был номинирован 
на внесение в Репрезентативный 
список ЮНЕСКО, ожидалось 
только утверждение. Этот успех, 
ее опыт работы в международных 
компаниях в сфере маркетинга и 
образования, мощная многоуров-
невая поддержка в деле популя-
ризации истории, материального 
и нематериального культурного 
наследия казахов содействовали 
решению вывести ОФ «Ұлы тағ-
зым» на международный уровень. 

В 2018 году в Маврикии весен-

ние обряды коневодов признаны 
наследием человечества, и была 
подана заявка на аккредитацию от 
ЮНЕСКО. В 2020 году фонд стал 
первой неправительственной ор-
ганизацией, представляющей Ка-
захстан в ЮНЕСКО. 

Международное признание и 
полномочия, по словам Б. Салы-
ковой, придали большой импульс 
развитию работы фонда. Вместе 
с тем она надеется, что и другие 
общественные организации решат 
выйти на международный уро-
вень, ведь даже в соседнем Кыр-
гызстане их несколько.

- За последние 6 лет мы спо-
собствовали проведению в Улы-
тау международной конференции 
«Булантинская битва», семинара 
«Нематериальное наследие ЮНЕ-
СКО» и форума. Фонд ежегодно 
организовывает фотовыставки и 
научно-познавательные экспеди-
ции в регионах Казахстана и зару-
бежье, - отметила она.

В фонде работает всего несколь-
ко человек, но много помощни-
ков. У каждого свое направление 
- кто-то работает с ремесленника-
ми, другие изучают традиции, не 
забываем продвигать проекты по 
охране природы, фольклору, язы-
ку. Все взаимосвязано - разделять 
нематериальное и материальное 

наследие нельзя. Задача фонда - 
постараться сохранить как общее 
культурное наследие Улытау, так 
и природу. Наконец-то в декабре 
2021 года вышло постановление 
Правительства об открытии На-
ционального природного парка 
«Улытау». Над этим проектом 
фонд работал более 30 лет, с дале-
кого 1989 года.

Стоит подчеркнуть, что имен-
но фонд «Ұлы тағзым» получил 
госзаказ в акимате Жезказгана на 
разработку научной концепции 
историко-культурного комплекса 
«Жошы-хан». Эта научная идея 
объединила ведущих ученых-зо-
лотоордынцев Казахстана, среди 
которых - Айболат Кушкимбаев, 
Жаксылык Сабитов, Нурлан Аты-
гаев и др.

Бесценное наследие
Благодаря совместной работе 

Национального музея-заповедни-
ка «Улытау» и фонда «Ұлы тағ-
зым» сегодня широко известны 
такие этнофестивали, как «Кө-
майса», «Терисакканская весна», 
«Ұлытау қымызы». Эти меропри-
ятия притягивают внимание не 
только ЮНЕСКО, но и туристов 
из разных стран мира.

Сохранение, популяризация исто-
рико-культурного, природного, ду-
ховного наследия Улытау было, есть 
и будет основной миссией фонда. 

Казахстан - это большая страна, 
занимающая 9-е место в мире по 

территории. Конечно же, в каждом 
ее регионе есть похожие обря-
ды, но проводятся они по-своему. 
Успех этнофестивалей дал идею 
провести «Қымыз мұрындық» в 
национальном масштабе. Предло-
жение одобрили в Министерстве 
культуры и спорта. 

- Мы хотим популяризировать 
весенние обряды коневодов, но 
сохранить уникальность их в ка-
ждом регионе, чтобы не было ана-
логии с «Терисакканской весной», 
- отметила Б. Салыкова. 

Общественный фонд «Ұлы тағ-
зым» готов выступить в качестве 
эксперта. Если пандемия отступит, 
то будут приглашены гости из-за 
рубежа, намечен также большой 
семинар, интерес уже проявили 
представители стран Шелкового 
пути.

На международном 
поприще

В 2021 году кластерное бюро 
ЮНЕСКО выделило финансиро-
вание на проведение форумов-се-
минаров, объединяющих мастеров 
прикладных ремесел, исследова-
телей устного творчества и тради-
ций, национальной кухни, ученых, 
археологов, преподавателей вузов, 
музейных сотрудников, всех тех, 
кто старается восстановить, со-
хранить и популяризировать наци-
ональную самобытность нашего 
народа. Занимаясь своим люби-
мым делом, люди вынуждены ду-
мать и о хлебе насущном, поэтому 
не могут посвятить себя ремеслу, 
идее целиком и полностью. И это 
одна из причин, почему большая 
их часть не имеет учеников, кото-
рым они могли бы передать свои 
навыки.

Сотрудники фонда поставили 
перед собой большую цель - воз-
родить интерес к ремесленниче-
ству: ювелирному делу, работам 
по коже, войлоку, тканям, дереву, 
изготовлению казахских народных 
инструментов. 

Оба форума прошли очень 
успешно, было открыто много 
новых имен, люди поняли, что 
ЮНЕСКО - это не другая планета, 
оно уже здесь, в регионах. 

Задача Нацкомитета - возродить, 
сохранить и продвинуть всех хра-
нителей нематериального насле-
дия. Пока что интерес к ним носит 
эпизодический характер - во время 
больших праздников, фестивалей. 
Необходимо менять отношение к 
ремесленникам, поднимать их ста-
тус. И такие изменения должны 
быть на законодательном уровне.

По Великому Шелковому 
пути

На вопрос, какие именно ремес-
ла, знания на грани исчезновения, 
Балгын Салыкова ответила - поч-
ти все. И помогать в фонде гото-
вы всем - не важно, хобби это для 
мастера или ремесло. Уже сегодня 
кто-то пользуется всеми благами 
новых технологий, но при этом 
сохраняет саму идею, колорит, са-
мобытность. 

«Ұлы тағзым» в рамках со-
трудничества с ЮНЕСКО также 
присоединился к проекту «Меж-
дународная сеть живого насле-
дия Великого Шелкового пути». 
Его инициатором выступает 
Южно-Корейский центр ЮНЕ-
СКО, объединивший 9 стран, по 
которым проходил Шелковый 
путь. Представителем от нашей 
страны выступает Балгын Салы-
кова. В ноябре 2021 года в рам-
ках темы «Содействие культуре 
мира и устойчивому развитию 
на Шелковом пути» был прове-
ден форум «Живое наследие», 
на котором были представле-
ны тематические исследования 
с участием экспертов из госу-
дарств-членов сети: Азербайд-

жана, Ирана, Казахстана, Ре-
спублики Корея, Кыргызстана, 
Монголии, Таджикистана, Тур-
ции и Узбекистана.

- Каждая страна предложила 
свои национальные праздники, 
фестивали. Обряды казахских 
коневодов - один из первых 
фестивалей, который вошел в 
международную сеть живого 
наследия Шелкового пути, - рас-
сказала Б. Салыкова. - Сейчас 
работаем над тем, какие еще фе-
стивали можем включить.

Такие праздники, как Наурыз, 
будут включены в отдельный спи-
сок и сохранены как мультистра-
новые. 

Планы на будущее
- То, что сегодня происходит в 

нашей стране, будет историей для 
будущих поколений, - отмечает 
Балгын Салыкова. - Пока что фонд 
не ставит перед собой задачу со-
хранить современную культуру, 
наша цель - сохранить историю, 
традиции. 

Уже идет обсуждение о прове-
дении этнофестивалей в Улытау. 
Есть надежда, что состоится и 
научная конференция, посвящен-
ная Золотой Орде. Из-за пандемии 
пока непонятно, в каком формате. 
Возможно, в Улытау приедет гене-
ральный директор ЮНЕСКО Одре 
Азуле. 

Балгын Салыковой очень нра-
вится одна замечательная цитата: 
«Традиции - это передача огня, а 
не поклонение пеплу». 

- Это именно то, чем мы зани-
маемся, - подчеркнула она. - Мы 
хотим передавать огонь. Зажечь 
людей идеей. Искренне верим, что 
все получится!

Фото из архива 
Балгын САЛЫКОВОЙ

г. Жезказган

Культурная стратегия
Юлия ПУЛИНА

Улытауский общественный фонд «Ұлы тағзым» - первая и пока единственная 
неправительственная организация Казахстана, вышедшая на международный уровень 
в области нематериального наследия. 

О РАБОТЕ ФОНДА, 
ПЛАНАХ НА БУДУЩЕЕ 
РАССКАЗАЛА ДИРЕКТОР 
«ҰЛЫ ТАҒЗЫМ» БАЛГЫН 
САЛЫКОВА.

БЛАГОДАРЯ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЕ НАЦИОНАЛЬНОГО 
МУЗЕЯ-ЗАПОВЕДНИКА «УЛЫТАУ» И ФОНДА 
«ҰЛЫ ТАҒЗЫМ» СЕГОДНЯ ШИРОКО ИЗВЕСТНЫ 
ТАКИЕ ЭТНОФЕСТИВАЛИ, КАК «КӨМАЙСА», 
«ТЕРИСАККАНСКАЯ ВЕСНА», «ҰЛЫТАУ ҚЫМЫЗЫ».

ПОМОГАТЬ В ФОНДЕ 
ГОТОВЫ ВСЕМ - НЕ 
ВАЖНО, ХОББИ ЭТО ДЛЯ 
МАСТЕРА ИЛИ РЕМЕСЛО. 

«ТРАДИЦИИ - ЭТО 
ПЕРЕДАЧА ОГНЯ, А НЕ 
ПОКЛОНЕНИЕ ПЕПЛУ».
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ТРЕБУЮТСЯ

руководителю оптового отдела нужен надежный помощник, возраст 
и образование не важны, важны деловые качества. Тел.: 8 705 505 36 56.

  Друзья, коллеги, сослуживцы с глубоким прискорбием сообща-
ют, что на семьдесят девятом году жизни скончался бывший руко-
водитель ТОО «Карагандалифт» и основатель службы лифтового 
обслуживания города Караганды и области

ТАХТАЕВ Булат Рахимжанович. 
Выражаем глубокое соболезнование родным и близким покой-

ного.              № 131

Секретарь Карагандинского городского маслихата сообщает, 
что очередная, XVI сессия городского маслихата состоится 2 мар-
та 2022 года в 10:00 в конференц-зале городского акимата по сле-
дующим вопросам:

1. Информация акимата города Караганды о подготовке к паводко-
вой ситуации в городе Караганде в 2022 году. 

2. Информация акимата города о выполнении решений городского 
маслихата и постановлений постоянных комиссий, а также о своев-
ременности и качестве рассмотрения обращений физических и юри-
дических лиц, депутатских обращений и запросов исполнительными 
органами города Караганды за второе полугодие 2021 года.

3. Отчет постоянной комиссии по вопросам строительства, 
транспорта и жилищно-коммунального хозяйства города за 2021 год.

4. Отчет постоянной комиссии по вопросам законности и прав че-
ловека за 2021 год.

5. О редакционной комиссии очередной сессии городского масли-
хата VII созыва.

6. О повестке дня очередной сессии городского маслихата VII со-
зыва.

7. Разное:
1) об утверждении состава Общественного совета города Ка-

раганды;
2) об утверждении Регламента Карагандинского городского масли-

хата;
3) о внесении изменений в решение Карагандинского городского 

маслихата от 23 августа 2017 года № 192 «Об утверждении персо-
нального состава антитеррористической комиссии при акимате горо-
да Караганды».

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия № 

09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды қ, 2022 
жылдың 1-ші наурызында сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қара-
менде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің 
(алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін ха-
барлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қараменде 
би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицензия № 

09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, что 1 марта 
2022 г. в 10:00 будут проведены торги невыкупленного залогового имущества 
(ювелирных изделий из золота) по адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, 
ул. Караменде би 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Ка-
раменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.             № 35

Акимат  Карагандинской области  выражает глубокое соболезно-
вание акиму Нуринского района Шалмаганбетову Аяну Тиыштыко-
вичу  в связи с тяжелой утратой - кончиной матери

РАХМЕТЖАНОВОЙ Тұрғын

Успешно выступил Алан Курмангалиев 
на престижных международных 
турнирах. Юный мастер малой 
ракетки вновь доказал всему миру, 
что является лучшим в своей 
возрастной категории.

Наступивший год для карагандинского 
спортсмена начался очень активно. 15-лет-
ний теннисист только и успевает участвовать 
в чемпионатах, уверенно обходя своих оппо-
нентов.

Сначала он вместе со своими коллегами из 
сборной Казахстана отправился покорять бель-
гийский Спа и юношеский турнир «WTT Youth 
Contender». Там собрались спортсмены из 42 
стран мира. Они боролись за призовые места в 
пяти возрастных категориях: 11, 13, 15, 17, 19 
лет. 

А. Курмангалиев отстоял свое право на «зо-
лото» в возрастной категории до 15 лет. Он 
одержал победу над спортсменом из Израиля 
Натанелем Абрамовым со счетом 3:0, Эндрю 
Сао из США - 3:0. 

Воодушевившись этим успехом, караганди-
нец решил испытать свою удачу в категории 
до 17 лет. Конечно, здесь ему было труднее. 

Между тем он сумел обойти по очкам тенниси-
стов из Италии, Индии, Испании, Словакии и 
Румынии. Он даже дошел до четвертьфинала, 
но «споткнулся», когда вышел против румына 

Теодора Истрате. Тот не дал ему никаких шан-
сов. Итог противостояния - 0:3.

Но уже через несколько дней Алан Курман-
галиев вместе с другими казахстанскими спор-
тсменами улетел во Францию. Там он играл в 
юношеском турнире по настольному теннису 
«WTT Youth Contender» в Меце. 

Юный мастер малой ракетки провел семь 
встреч против Антона Дерлюка из Украины, Раре-
са Куэсдина из Румынии, Рафаэля Кабреру из До-
миниканской Республики, Ли Чонмока из Кореи, 
Рафаэля Формела из Польши, а также спортсме-
нов из Франции Натана Ламу и Флавиена Котона. 

И во всех противостояниях он вышел побе-
дителем. В трех играх он всухую обыграл сво-
их соперников, в остальных уступил лишь в 
одной партии.

Его наставником является главный тренер 
сборной РК по настольному теннису Эльмира 
Алиева.

Соб. инф.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

На «ты» с победой
АЛАН КУРМАНГАЛИЕВ ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 
НАД СПОРТСМЕНОМ ИЗ ИЗРАИЛЯ 
НАТАНЕЛЕМ АБРАМОВЫМ СО СЧЕТОМ 3:0, 
ЭНДРЮ САО ИЗ США - 3:0. 

В рамках форума «Будущие та-
ланты», посвященного Году детей 
в Казахстане, юные художники 

из творческого центра «Тоғжан», 
общественного фонда «БФ «Batyl 
jureq» и «ИП DIGITALMEN» 

приняли участие в интерактиве 
«Знакомьтесь, музей!» Программа 
была насыщенной и познаватель-
ной. Например, даже экскурсии 
по выставкам работ художествен-
ной студии «Sketch Academy» и 
выпускников КарУ им. академика 
Е.А. Букетова преследовали важ-
ную цель. Сравнивая две экспо-
зиции, музейные работники объ-
яснили своим юным друзьям о 
становлении художника, начиная 
от занятий в детской изостудии до 
получения профессии по оконча-
нии вуза.

Главный хранитель Дамели Ка-
дыркулова рассказала детям о вну-
тренней музейной работе, где они 

узнали, как «живут» произведения 
искусства вдали от посторонних 
глаз. Организаторы приняли во 
внимание и то, что школьникам в 
силу возраста интересно не толь-
ко слушать, но и самим принимать 
активное участие в происходя-
щем. С этой целью для них орга-
низовали командную игру «Собе-
ри картину». Для пазлов выбрали 
работы художников Вениамина 
Шамшина и Мажита Байтенова. 
Победила, как всегда, дружба. 

Название интерактива «Ис-
кусство на ощупь» говорит само 
за себя. В его основу лег проект 
«Открываем мир: создание до-
ступной среды в музеях Казах-
стана», реализуемый совместно 
с благотворительным частным 
фондом Dara.кz. Как рассказа-
ла руководитель музея Бибигуль 
Кудабаева, по его результатам из 
фонда отобрали 30 произведений, 
из которых 4 работы В. Арент пе-
ревел в плоскостной рельеф, мак-
симально передающий изображе-
ние. Юным творцам требовалось 
на ощупь, с завязанными глазами, 
«увидеть» картину. А после этого 
Виктор Антонович показал им, 
как создаются такие плоскостные 
работы. 

Более того, дети попробовали 
себя в роли скульпторов, отлив 
из макета небольшие панно из 
гипса. На память об этом дне все 
участники получили сертифика-
ты о прохождении мастер-класса. 

КУЛЬТ ЗНАНИЙ

Как рождается искусство
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Юные карагандинцы получили редкую возможность заглянуть в святая святых областного 
музея ИЗО - хранилище экспонатов. А вместе с известным художником-живописцем и 
керамистом Виктором Арентом они создали небольшие панно из гипса. 

ДЛЯ ПАЗЛОВ ВЫБРАЛИ 
РАБОТЫ ХУДОЖНИКОВ 
ВЕНИАМИНА ШАМШИНА 
И МАЖИТА БАЙТЕНОВА. 
ПОБЕДИЛА, КАК ВСЕГДА, 
ДРУЖБА. 
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В преддверии весны истинных 
ценителей певческого искусства 
самых высоких страстей и чувств, 

историй, сыгранных с помощью 
музыки, ждет роскошный подарок. 
27 февраля перед карагандинцами 

выступят студенты Международ-
ной оперной академии «ASTANA 
OPERA».

Музыкальные сочинения для 
гастрольной программы подбирал 
художественный руководитель 
академии, заслуженный деятель 
Казахстана Тимур Урманчеев. В 
ней прозвучат арии западноевро-
пейских и русских композиторов 
эпох Бельканто, классицизма и 
веризма с чередованием лириче-
ских и драматических образов. 
Также вечер украсят сочинения 
казахстанских композиторов. В 
их числе - арии Анетты из оперы 
«Криспино и Кумушка», Иркано 
из «Санча ди Кастилья», Ромео из 
«Капулетти и Монтекки», «Ernani, 
involami» и «Gran Dio» из оперы 
«Эрнани» и многое другое. Кро-
ме того, вниманию зрителей будет 
представлен финал II действия из 
«Эрнани». 

Это первые гастроли воспитан-
ников Франчески Медды (Бельгия) 
и Анатолия Гусева (Италия). Меж-
дународная оперная академия, 
призванная стать центром совер-
шенствования вокального испол-
нительства для молодых певцов в 
возрасте 18-35 лет из Казахстана, 
стран СНГ и дальнего зарубежья, 
открылась в июле прошлого года. 
Уникальное учебное заведение 
создано с целью развития и укре-
пления лучших традиций мирово-
го вокального искусства, а также 
образования творческой базы для 
молодых оперных солистов.

Как отметил помощник концерт-
ного организатора Тимур Низаме-
ев, главная цель поездки в шах-

терскую столицу - популяризация 
классической музыки, в частности 
оперного искусства, и знакомство 
с новыми голосами.

- Кроме того, дорога, новый 
зал и незнакомая аудитория - 

большая практика для певца. Да 
и публика Караганды настолько 
благодарна, что мы хотели бы 
показать красивый и интерес-
ный концерт и получить оценку, 
- подчеркнул он. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

«Блеск оперы»
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Так называется программа, в которой прозвучат известные и любимые произведения из 
золотой коллекции в исполнении будущих звезд мировой сцены. Место встречи - Концертный 
зал «Шалқыма». 

Валентин ШИПУНОВ

«Сарыарка» провела гостевые матчи со «Снежными барсами» в рамках регулярного чемпионата 
Pro Hokei Ligasy 2021-2022. Соперник вновь не из сильных. 

Сборная нашей страны была 
представлена двумя конько-
бежцами: Дмитрием Морозо-
вым и Денисом Кузиным. Мо-
розов занял 17-е место, показав 
время 1:09.61 (отставание от 
лидера составило 1.69 секун-
ды). Кузин в итоговом протоко-
ле расположился на 23 позиции 
- время 1:10.077 (+2.15 секун-
ды).

В предпоследний день Олим-
пиады атлеты республики 
соревновались в двух видах 
спорта - лыжных гонках и конь-
кобежном спорте. В лыжных 
гонках у мужчин в масс-старте 
на дистанции 50 километров 
классическим стилем высту-
пил Евгений Величко. Он занял 
43-е место с отставанием от ли-
дера +7:11.1. В конькобежном 
спорте в масс-старте у мужчин 
состязался Дмитрий Морозов. 
В полуфинале он показал 10-е 
время и не смог выйти в фи-
нал. У женщин в масс-старте 
выступила Надежда Морозова. 
В полуфинале она стала 8 и 
успешно квалифицировалась в 
олимпийский финал, где фини-
шировала лишь 14-й из 15.

Заключительный старт в 
рамках Олимпийских игр-2022 

прошел 20 февраля. Последни-
ми на Играх выступили лыж-
ницы. Надежда Степашкина, 
Ангелина Шурыга и Ирина 
Быкова поборолись за медаль 
в женском марафоне. Лучший 
результат показала Ангелина 
Шурыга. Она стала 42. Наде-
жда Степашкина финиширова-
ла на 49-м месте, а Ирина Бы-
кова - на 54-м.

Всего в Пекине сборная Ка-
захстана была представлена 34 
спортсменами, которые смогли 
оформить 87 лицензий. Наши 
атлеты выступили в следую-
щих видах спорта: лыжные 
гонки, биатлон, фристайл-мо-
гул, фристайл-акробатика, 
шорт-трек, конькобежный 
спорт, горные лыжи, лыжное 
двоеборье и прыжки на лыжах 
с трамплина.

Лучшим результатом ста-
ло выступление шорт-тре-
киста Абзала Ажгалиева на 
дистанции 500 метров. Он 
смог пробиться в главный 
финал, финишировав в итоге 
на четвертом месте. Также в 
главном финале выступил и 
Адиль Галиахметов (шорт-
трек). На дистанции 1500 ме-
тров он стал восьмым. Акмар-

жан Калмурзаева в лыжной 
акробатике показала крайне 
высокий результат, набрав 
в квалификации 98.68 бал-
ла. Данная сумма позволила 
ей войти в итоге в число 12 
лучших. Впервые в истории 
страны казахстанец высту-
пил на Олимпиаде в лыжном 
двоеборье. Это достижение 
принадлежит Чингизу Ракпа-
рову. 

Свой потенциал показа-
ли молодые спортсмены. В 
Пекине за награды бились 
16-летняя Анастасия Город-
ко, 17-летняя Олеся Граур 
(обе - фристайл-акробатика), 
17-летний Данил Васильев 
(прыжки на лыжах с трам-
плина), 18-летняя Александра 
Троицкая (горные лыжи). До-
бавим, что церемония закры-
тия зимних Игр состоялась 20 
февраля.

Стоит напомнить, что на пер-
вых для нашей страны зимних 
Играх 1994 года в норвежском 
Лиллехаммере было завоевано 
три медали и 12-е общекоманд-
ное место. Та Олимпиада до сих 
пор является самой успешной 
для нас, ведь никогда больше ка-
захстанцы не завоевывали «золо-
то» Игр, да и три медали в целом. 
Во многом это произошло бла-
годаря успешному выступлению 
лыжника Владимира Смирнова, 
который после двух серебряных 
наград в 10-километровой гонке 
классическим стилем с раздель-
ного старта и гонки преследова-
ния на 15 км свободным ходом 
стал победителем марафона. 

Через четыре года Смирнов 
в гонке преследования удосто-
ился бронзы. Там же, в Нагано, 
первую и единственную награду 
в конькобежном спорте добыла 
Людмила Прокашева на дис-
танции 5000 метров. Спустя два 
цикла без медалей в Ванкувере 
биатлонистка Елена Хрусталева 
завоевала «серебро» в индиви-
дуальной гонке. Через четыре 
года в Сочи Денис Тен принес 
стране первую бронзовую на-
граду в фигурном катании. В 
2018-м в Пхенчхане Юлия Галы-
шева принесла «бронзу» в могу-
ле. Итого за семь предыдущих 
Олимпиад у Казахстана восемь 
наград (1 золотая, 3 серебряных 
и 4 бронзовых).

УНИКАЛЬНОЕ УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ СОЗДАНО 
С ЦЕЛЬЮ РАЗВИТИЯ И УКРЕПЛЕНИЯ ЛУЧШИХ 
ТРАДИЦИЙ МИРОВОГО ВОКАЛЬНОГО ИСКУССТВА, 
А ТАКЖЕ ОБРАЗОВАНИЯ ТВОРЧЕСКОЙ БАЗЫ ДЛЯ 
МОЛОДЫХ ОПЕРНЫХ СОЛИСТОВ.

ХОККЕЙ

Преследуя соперника

В 2011 году в столице страны 
была создана молодежная команда, 
которая получила название «Снеж-
ные барсы». Дружина должна была 
выступать в группе «Б» Молодеж-
ной хоккейной лиги, но из-за лик-
видации клуба «Крылья Советов» 
«барсы» получили возможность 
заявиться в группу «А». Домашняя 
площадка - ледовый дворец «Ба-
рыс-Арена». 

Две предыдущие встречи команд 
в Нур-Султане закончились пора-
жением «барсов». «Желто-черные» 
забили 11 безответных шайб, оста-
вив свои ворота «сухими». Побед-
ный итог и четырех домашних мат-
чей против столичных хоккеистов. 
Последних хватало на одну-две 
шайбы в ответ. «Снежные барсы» 
потерпели поражение в шести из 
восьми последних матчей. Тогда 
как «Сарыарка» только в одном. 
Карагандинцы, что называется, на 
ходу. А подопечные Александра 
Истомина в турнирной таблице 
занимают 11 позицию. Запланиро-
ванные на 13 и 14 февраля игры с 
«Алматы» не состоялись, сопер-
нику были засчитаны технические 
поражения, а «барсы» добавили в 
свою копилку 4 балла. 

У «орлов» давно не было игр. 
Последняя встреча с «Иртышом» 
состоялась 8 февраля. И первый 
период понадобился «желто-чер-
ным», чтобы «влиться» в игру. Но 
они включились достаточно быстро. 
И уже на 11 минуте Михаил Рахма-
нов открыл счет, продержавшийся 
до конца первой трети встречи. Со 
второго периода «желто-черные» 
начали уверенно демонстрировать 
свою игру, выполняя задания глав-
ного тренера Петериса Скудры. Как 
итог - результативными действиями 
отметились Владислав Кулиев и Ки-
рилл Кожевников. Счет на табло к 
концу второго периода - 3:0 в пользу 
«Сарыарки». Подопечные Алексан-
дра Истомина создавали немало хо-
роших моментов у ворот соперника, 
но более опытные карагандинцы 
заставили столичных хоккеистов 
играть по их правилам. После дубля 
Владислава Кулиева единственную 
шайбу в ворота «Сарыарки» забро-
сил на сорок девятой минуте Илья 
Шапоров. Но все-таки «Снежные 
барсы» «поплыли» в этом поединке 
и потеряли нить игры. Повлияли и 
удаления на исход матча, точку в ко-

тором поставил на пятьдесят пятой 
минуте защитник «орлов» Кирилл 
Полохов. Итог встречи - 1:5. В ко-
пилке карагандинцев - заслуженные 
два очка.

«Снежные барсы» - «Сарыар-
ка» 1:5 (0:1, 0:2, 1:2)

0:1 - 10:40 - Рахманов (Кулиев, 
Аноховский) ГБ

0:2 - 23:54 - Кулиев (Беляев, Бо-
рисевич)

0:3 - 30:22 - Кожевников (Даре-
нов, Хорошев)

0:4 - 40:46 - Кулиев (Сиксна)
1:4 - 48:34 - Шапоров (Алибек, 

Смольянинов)
1:5 - 54:41 - Полохов (Голоднюк).
На вторую игру «Снежные барсы» 

вышли с боевым настроем. Ситуа-
ция с первых минут складывалась 
непростая. Подопечные Александра 
Истомина открыли счет. И это опре-
делило ход встречи. Хозяева арены 
вынуждали карагандинцев испол-
нять роли догоняющих. Что и сде-
лал на седьмой минуте нападающий 
Никита Аноховский. К концу пери-
ода итог на табло - 1:1. Во второй 
двадцатиминутке «орлы» результа-

тивной игрой болельщиков не по-
радовали. А вот «барсы» увеличили 
свой актив. Молодые хоккеисты по-
казали настоящий характер и волю 
к победе. Заброшенными шайбами 
в столичном коллективе отметились 
Дмитрий Бреус и Динмухамед Кай-
ыржан. Но ближе к финалу сказал-
ся опыт действующего чемпиона. 
Нападающий Михаил Рахманов за 
3 минуты смог сравнять счет и пе-
ревести игру в овертайм. В допол-
нительное время «желто-черные» 
сумели грамотно использовать чис-
ленное большинство. Точку в этом 
поединке поставил нападающий 
Саян Данияр. Исход матча - 2:3.

«Снежные Барсы» - «Сарыар-
ка» 2:3 ОТ (1:1, 1:0, 0:1, 0:1)

1:0 - 03:58 - Бреус (Цыбин, Шет-
ле) ГБ

1:1 - 06:11 - Аноховский (Голод-
нюк)

2:1 - 23:16 - Кайыржан (Нурлан, 
Шайхмедденов)

2:2 - 57:02 - Рахманов (Сиксна, 
Кулиев)

2:3 - 61:30 - Данияр (Голоднюк, 
Рахманов) ГБ.

Не дотянули 
до девятой
Валентин КОНСТАНТИНОВ

Вот и завершилось главное спортивное событие 
четырехлетия. На Олимпийских играх в Пекине 18 
февраля казахстанцы выступали в одном виде спорта 
- конькобежном. У мужчин состоялся финальный забег 
на дистанции 1000 метров.


